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СТРАСТИ ПО 
КОДЕКСУ И СЕМЬЕ
В Совете Федерации снова 
решили взяться за Семейный 
кодекс. Хотя не прошло и 
года, как из парламента были 
отозваны два очень сомнительных 
законопроекта.

Сенатор Елена Мизулина под-
готовила концепцию модернизации 
семейного законодательства. Там, 
по мнению экспертов, вполне раз-
умные идеи, хотя имеются и весьма 
экстравагантные. Скажем, органы 
опеки, на которые поступало много 
жалоб со стороны родительского со-
общества, намечено лишить части 
полномочий в рамках процедуры 
изъятия детей из семей. А то слиш-
ком оборзели господа, отравленные 
прозападной ювенальной юстицией.

Семейные отношения в нынешней 
РФ стали темой острой и болезнен-
ной. И речь не только о кодексе - мно-
го копий сломано и вокруг законо-
проекта о так называемом домашнем 
насилии. В Госдуму было представле-
но более 40 (!) его вариантов, но ни 
один так и не был принят.

Сегодняшнее российское обще-
ство заражено искаженными отно-
шениями с государством, с экономи-
кой и граждан с властью.  И многие 
нормы и правила, прописанные за-
конодательно, реально оборачива-
ются инструментами не защиты, а 
насилия над людьми.

В ноябре прошлого года благо-
даря протестам общественности и 
стечению обстоятельств удалось в 
последний момент остановить при-
нятие людоедского законопроекта 
об «экспресс-судах». Написанный 
«человеколюбивыми» парламен-
тариями П. Крашенинниковым и 
А. Клишасом, он разрешал отби-
рать детей у родителей в течение 24 
часов в результате экстренно орга-
низованного суда, на котором даже 
присутствие родителей было необя-
зательным. Возможно, дело тогда 
решило вмешательство Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, 
заявившего: «Требование экстрен-
ного решения суда по изыманию 
детей может привести к тому, что суд 
будет склонен опираться на мнение 
органов опеки, фактически легали-
зуя предлагаемое ими решение».

Достойная оценка этой самой опе-
ки! И вовсе не случайно, что новые 
поправки Е. Мизулиной ограничи-
вают полномочия данного учрежде-
ния. Но, что удивительно, в пользу... 
полицейских! Чем они лучше?! «У 
них взгляд заточен на поиск престу-
плений, - отметила президент благо-
творительного фонда «Волонтеры 
в помощь детям-сиротам» Елена 
Альшанская. - И если изъятие детей 
будет полностью в их функционале, 
то мы получим вал уголовных и ад-
министративных дел в отношении 
родителей».

Да, в странных условиях прихо-
дится нынче жить и выживать се-
мьям в России. И особой помощи от 
государства ждать им не приходится. 
Одна надежда - что сами люди как-
то справятся. 

Лаврентий Павлов

рублей - такова зарплата более половины учителей в регионах РФ, свидетельствуют данные монито-
ринга Центра экономики непрерывного образования РАНХиГС. Самой большой проблемой в системе 
оплаты труда в сфере образования эксперты называют дифференциацию между регионами. Согласно 
опросу, до 15 тысяч рублей едва дотягивают зарплаты 4,7% школьных педагогов за пределами фе-
деральных центров. Еще 19,5% в месяц зарабатывают от 15 до 20 тысяч рублей. Зарплату 20-25 
тысяч рублей получают 28,6%. 

КЛАДОВЫЕ СКОРО ЗАКРОЮТСЯ...
Термин «декарбонизация» становится все более популярным. 

Эта штука, похоже, способна исполнить давнюю мечту некоторых экспертов - 
снять российскую экономику с нефтяной иглы, освободить ее

 от роковой зависимости от экспорта нефти и газа.
Глава правительства Ми-

хаил Мишустин поручил 
до конца года разработать 
план адаптации российской 
экономики к глобальному 
энергопереходу. «Миро-
вая экономика нацелена 
на постепенный переход 
к низкоуглеродной энер-
гетике, и это уже новая 
реальность. Нужно гото-
виться к поэтапному сокра-
щению использования тра-
диционных видов топлива: 
нефти, газа, угля», - заявил 
премьер на совещании со 
своими заместителями.

По данным ЦБ РФ, в 
первом полугодии 2021 
года нефть, газ и нефте-
продукты принесли в Рос-
сию 99,7 млрд долларов 
- 49% от экспортных дохо-
дов. Ситуация, когда каж-
дый второй рубль/доллар 
в доходы отечественно-
го бюджета поступает от 

экспорта углеводородов, 
в кабмине уже не кажется 
радужной, перспективной и 
долгоиграющей. И ее пора 
менять, то есть активно 
развивать другие отрасли 
экономики. Тем более что 
из разных источников по-
ступают весьма тревожные 
сигналы.

Согласно расчетам 
Росгеологии, запасы газа 
в России при нынешних 
темпах добычи будут ис-
черпаны через 70 лет. Куда 
печальнее прогнозы Счет-
ной палаты: хотя наша 
страна и обладает одной 
пятой мировых запасов 
газа, а их общая оценка 
доходит до 28 трлн долла-
ров, разведанных ресурсов 
хватит всего на 50 лет. При 
том, что чистого метана, 
который не требует се-
рьезной переработки, еще 
меньше. 

Аналитики Сбербан-
ка утверждают: в резуль-
тате снижения экспорта 
углеводородов и введения 
трансграничного углерод-
ного регулирования эконо-
мика может потерять более 
4 трлн до 2050 года. При ны-
нешнем темпе декарбони-
зации в мире добыча неф-
ти в России в ближайшие 
30 лет упадет в три раза, а ее 
экспорт - в 4-6 раз. Сокра-
щение спроса на нефть, со-
гласно модели Сбербанка, 
обрушит цены до 26 долла-
ров за баррель к 2050 году, а 
цены на газ - второй ключе-
вой источник экспортных 
доходов - упадут вдвое.

Правда, глава Газпро-
ма излучает оптимизм, 
заявляя, что российские 
месторождения позволя-
ют рассчитывать на бес-
перебойную добычу газа 
в течение ста с лишним 

лет. Но точность про-
гнозов Алексея Миллера 
хорошо известна: еще в 
2008 году он хвастал, что 
в течение 7-8 лет Газпром 
станет крупнейшей в мире 
акционерной компанией 
с капитализацией 1 трлн 
долларов. Тогда Газпром 
стоил 360 млрд долларов, 
а сейчас подешевел в 6 (!) 
раз - до 63 млрд долларов. 
И почему Кремль терпит 
его зарплату в более 100 
млн рублей в месяц?!

По мнению ряда экс-
пертов, различия в ведом-
ственных данных о запасах 
углеводородов в РФ могут 
объясняться разными ме-
тодиками подсчета и, воз-
можно, не все столь плохо. 
Но «с иглы» слезать давно 
пора, и от декарбонизации 
никуда не деться.

План перемен премьер 
Мишустин велел приду-
мать всего за три месяца. 
Не маловато ли дал вре-
мени, если учесть, что за 
30 лет наши чиновники не 
смогли предложить стране 
никакого лекарства для из-
лечения экономики?

Алексей Воробьев

Доходы падают, прихо-
дится залезать в долги к 
банкам, чтобы хоть как-то 
жить. И на таком депрес-
сивном фоне заводить де-
тей?!

По мнению сенатора 
Е. Савченко, известного 
успешным руководством 
Белгородской областью, 
именно закредитованность 
вынуждает семьи отклады-
вать рождение ребенка до 
30, 35 лет и далее... Поэтому 
он предложил ЦБ обеспе-
чить банкам финансиро-
вание в объеме выданных 
кредитов, чтобы молодые 
семьи смогли заключить 
новые соглашения с заем-
щиками о ссудах под ми-
нимальные 3% годовых. И 
деньги эти вернутся в ЦБ по 
мере того, как «вставшие на 
ноги» молодые семьи будут 
постепенно расплачиваться 
с банками.

Казалось бы, что плохо-
го в такой схеме? Кредиты 
начнут работать на демогра-
фию, контроль за ситуацией 
ЦБ полностью сохраняет, и 
сократится объем проблем-
ных кредитов населения РФ, 
который превысил сегодня 
400 млрд рублей. Вероятно, 
именно так поступили бы 
власти в развитых странах, 
где помнят, что деньги и у 
государства, и у банков - это 

деньги граждан, налогопла-
тельщиков. Но наши чинов-
ники, в том числе и финан-
совые, считают эти деньги 
исключительно своими и 
делиться ими с населением 
не желают. 

Комментируя предложе-
ние Е. Савченко, глава ЦБ 
Э. Набиуллина насмешила 
не только сенаторов, но и 
общество, заявив, что спи-
сание кредитов молодым 
должникам будет неспра-
ведливым по отношению 
к тем, кто исправно обслу-
живает свои обязательства. 

Это кто заговорил о спра-
ведливости?!

«Нынешним советом 
директоров Банка России 
проводится политика, край-
не вредная для развития 
экономики и разорительная 
для государственного бюд-
жета, но сверхприбыльная 
для руководителей банков-
ского сектора и финансовых 
спекулянтов, - утверждает 
академик Сергей Глазьев. 
- Ущерб от ее проведения 
составляет около 30 трил-
лионов рублей недопроизве-
денного ВВП, много тысяч 

обанкротившихся предприя-
тий, падение более семи лет 
доходов населения».

Глава ЦБ стала пугать 
сенаторов, что снижение 
ставки для одних приведет 
к резкому росту стоимости 
кредитов для других. Или 
возникнут «нерегулиру-
емые инфляционные по-
следствия». Аргументация 
для слабоумных! Если ЦБ 
компенсирует банкам спи-
сание долгов, зачем тем 
повышать ставки? И как 
списание обернется вбро-
сом денег в экономику, если 
у граждан не появится сво-
бодных рублей?!

Короче, Набиуллина с 
маниакальным рвением 
выполняет установку вер-
хов: денег людям не давать! 
А с 1 октября ЦБ намерен 
ужесточить требования к 
выдаче рискованных по-
требкредитов, заставив 
банки замораживать сред-
ства. То есть снова бить по 
потребрынку и реальному 
сектору. Какая уж тут демо-
графия!

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА
25000

КАКОЙ ЦБ, ТАКАЯ И ДЕМОГРАФИЯ
Власти, озабоченные демографией - население нашей страны сокращается довольно 
быстрыми темпами, - носятся с призрачным материнским капиталом (который и пощупать 
не получается) и другими виртуальными льготами. Но молодежь ими уже не обманешь.
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На сегодняшний день де-
лать это обязаны только го-
сударственные предприятия. 
Для бизнеса подобная мера 
считалась желательной, но 
необязательной. Теперь депу-
таты нового созыва должны 
будут решить, следует ли и 
бизнесменам следовать тому 
же принципу.

Разговоры на эту тему на-
чались еще в прошлом году. 
Роструд потребовал от ру-
ководителей коммерческих 
предприятий в обязательном 
порядке индексировать вы-
платы своим служащим и 
даже пригрозил серьезными 
штрафами. Такое решение 
вызвало как минимум недо-
умение, а многие эксперты 
назвали его фарсом и даже 
трагедией. Малый и средний 
бизнес находился на грани 
выживаемости, экономи-
сты предрекали массовые 
банкротства. Какое уж в та-

ких условиях повышение 
зарплат?! В свою очередь, 
крупные предприятия, кото-
рые умудрились не потерять 
прибыль во время пандемии, 
индексировали зарплаты со-
гласно Трудовому кодексу.

Правда, повышение вы-
плат на доходах россиян ска-
залось не так уж и сильно. 
По законодательству ин-
дексация должна быть 
на уровне инфляции, а 
по официальным дан-
ным, она составляла 
около 4%. В конце 
прошлого года 
стало известно, 
что в 2021 году 
и н д е к с а ц и я 
госслужащим 
проводиться не 
будет, а малый 
бизнес опять 
поступит по 
своему усмо-
трению. «Дру-

гого решения не могло быть. 
У бизнеса просто нет денег, и 
никакие «угрозы» Роструда 
не повысят выручку компа-
нии», - говорит экономист Ви-
талий Шуколов. 

С юридической точки 
зрения сложилась странная 
коллизия. Верховный суд РФ 
объяснил, что даже если со-

трудники частных пред-
приятий подадут в суд 
на работодателя, их иск 
рассмотрен не будет. А 
вот Генеральная проку-
ратура, в свою очередь, 

заявила о тоталь-
ных проверках 
на предмет 
присутствия в 
коллективных 
договорах и 
соглашени-
ях порядка 
индексации 
заработной 
платы. Даже 

юристы стали путаться, кто 
и когда должен повышать за-
плату, а кому это делать необя-
зательно. 

«Получается, что нор-
ма закона, как в старой по-
словице «Закон - что дыш-
ло: куда повернул, туда и 
вышло». Вроде как обязаны, 
но в то же время не обязаны 
повышать зарплату. Люди 
в регионах как много лет 
назад получали 20 тысяч, так 
и сейчас получают 20 тысяч, 
годами ничего не меняется. А 
цены за это время выросли 
многократно. Мы предлага-
ем законодательно закрепить 
обязанность работодателя 
внебюджетной сферы дея-
тельности по индексации зара-
ботной платы в связи с ростом 
потребительских цен на това-
ры и услуги», - заявил депутат 
Виталий Паншин.

Теперь, когда экономиче-
ский кризис считается прой-

денным, индексацию зарпла-
ты для всех без исключения 
работодателей хотят вклю-
чить в Трудовой кодекс. Пред-
полагается, что каждая ком-
мерческая структура должна 
выпустить собственный нор-
мативный акт, в котором уста-
новит сроки и порядок прове-
дения индексации. При этом в 
законопроекте оговаривается, 
что подобное требование бу-
дет применимо только к тем 
предприятиям, которые по-
лучили прибыль по итогам 
финансового года и не имеют 
признаков банкротства. Де-
лать это нужно будет не реже 
раза в год и не позднее чем че-
рез четыре месяца после того, 
как окончился финансовый 
год. Как скоро этот законо-
проект будет рассмотрен уже 
в новой Госдуме, пока неиз-
вестно.

Наталья Пуртова

Бизнесменов заставят 
раскошелиться

В Госдуме рассматривается 
законопроект, который обяжет 

коммерческие компании и 
индивидуальных предпринимателей 

ежегодно индексировать зарплаты 
своим работникам. Правда, 

эксперты считают, что сегодня 
такое требование практически 

невыполнимо.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин, курирующий в пра-
вительстве строительную 
отрасль, вдруг заговорил о 
нацпроекте «Жилье и город-
ская среда». Авторы докумен-
та обещали гражданам повы-
сить в полтора раза качество 
городской среды (кто и чем 
измерит это качество?) и, что 
куда конкретнее, посулили 
миллиард квадратных метров 
современного жилья. Там еще 
записано, что 5 млн семей еже-
годно будут улучшать жилищ-
ные условия. Словом, нарисо-
ван большой подарок народу, 
поскольку жилье - это наше 
все! И его клятвенно обеща-
ют нам еще со времен Никиты 
Хрущева.

Хуснуллин зашел на цель 
с тыла, с многострадального 
ЖКХ, без которого, сколько 
ни строй, все будет без толку. 
Он поведал, что предстоит 
решить три ключевые, по его 
мнению, проблемы комму-
налки: снос ветхих построек 
и расселение ютящихся в ха-
лупах жильцов, модернизация 
инфраструктуры, к которой 
будут подключены новострой-
ки, и выплата долгов по ком-
мунальным платежам. Куда ни 
взгляни - везде дыра!

«Надо определиться с даль-
нейшей программой расселе-
ния аварийного жилья. Из года 
в год его площадь в стране рас-
тет, - отметил вице-премьер. - 
При этом обязательно нужно 
решить, что мы будем делать 
с ветхим жильем. Надо понять, 
какое жилье нужно капиталь-
но ремонтировать, какое - ре-
конструировать, а какое - сно-
сить». Так и слышатся нотки 
отчаяния, что и неудивитель-
но. Проекту уже больше двух 
лет, а чиновники, в том числе 
и региональные, до сих пор не 

определили, сколько ре-
монтировать, где ре-
конструировать и что 
ломать. Темпы работ 
поражают. А дома 
ветшают не по дням 
- по часам. Похоже, за-
кат империи ЖКХ на пороге?

«Мы должны решить, что 
будем делать с изношенными 
на 60 процентов сетями. Нель-
зя же новостройки вешать на 
дырявые сети», - выдает оче-
редное откровение вице-пре-
мьер. Неужели до сих пор не 
решили, где, чего и сколько 
менять?! Износ труб и прочих 
жилищных коммуникаций - 
беда еще с советских времен, 
но воз и ныне там! 

«Удивительно, что толь-
ко сейчас  решили прово-
дить «масштабную реформу» 
ЖКХ. Об изношенности ин-
женерных сетей более чем на-
половину говорят уже десять 
лет, а программа переселения 
из ветхого  аварийного жи-
лья разработана еще раньше. 
За прошедшее время можно 
было понять, какие дома ре-
монтировать, а какие - рекон-
струировать или сносить», - от-

мечает директор Организации 
народного контроля Наталья 
Чернышева.

С какого такого бодуна 
эта тягомотина? Тарифы на 
коммуналку растут ежегодно, 
часть полученных от жильцов 
средств следует отчислять на 
амортизацию инфраструк-
туры. Но вот на ком эта обя-
занность - на управляющих 
компаниях или на ресурсоснаб-
жающих организациях, - это 
как они между собой разбе-
рутся. Сделать это далеко не 
всегда получается, в резуль-
тате - бардак, износ и ржавые 
«ничейные» трубы.

А как определить, ветхий 
ли дом или в нем еще можно 
пожить, охотно расскажут его 
жильцы, если местные чинов-
ники захотят их слушать. И по-
жить пару дней в таком доме. 

Но желанием они не горят 
- расселение каждой халупы 
потребует денег из местного 
бюджета, которых давно и след 
простыл. Поэтому не деньги 
годами ищут столоначальники, 
а «критерии ветхости». И тоже 
никак не находят.

Что же касается проблемы 
выплаты долгов за коммунал-
ку, тут два вопроса: откуда они 
взялись и что с ними делать? 
Коммунальщики жалуются, 
что долги граждан и органи-

заций в 2020-м 
в сумме под-
нялись до 
1,5 трлн. Все-
го в сфере 
коммуналь-
ных услуг 
«крутится» 
5 трлн руб-

лей, то есть 
сейчас при-
мерно треть 
затрат пред-

приятиям не 
возвращается или 

возвращается с опозданием. 
И дальше - больше: эксперты 
прогнозируют, что год нынеш-
ний еще прибавит задолжен-
ностей и по итогам уже 2021-го 
ЖКХ недосчитается примерно 
половины своего оборота.

Как вице-премьер М. Хус-
нуллин собирается ликвидиро-
вать коммунальную «черную 
дыру», он не озвучивает. При 
хроническом падении доходов 
населения источников пога-
шения долгов пока не просма-
тривается. «Перекладывание 
дополнительного финансово-
го бремени на население не 
станет выходом из положения, 
- утверждает руководитель от-
дела аналитических исследова-
ний Высшей школы управле-
ния финансами Михаил Коган. 
- Доходы населения и рост 

коммунальных тарифов двига-
ются в диаметрально противо-
положных направлениях. Чи-
стые активы россиян на счетах 
в банках упали до минимума 
2009 года, а у судебных приста-
вов в работе накоплены дела 
на взыскание 2 триллионов ру-
блей». Однако!

По мнению большинства 
экспертов, тарифы ЖКХ за-
вышены в РФ процентов на 
25-30. Региональные власти, 
тесно «сотрудничающие» с им-
перией ЖКХ, идут навстречу 
коммунальщикам, не ограни-
чивая их растущие аппетиты. 
Разумеется, не бесплатно. В 
результате платежи за комму-
налку забрались на вершину, 
соблазнительную для хозяев 
отрасли, но недосягаемую для 
населения страны.

И что теперь с этим сде-
лать? Списать долги - жаба 
задушит! Выбивать из насе-
ления - замучаешься ставить 
на уши десятки миллионов 
граждан. Жадность теневых 
хозяев коммуналки загнала 
их - и поддерживающих их чи-
новников всех уровней - в ту-
пик, выхода из которого пока 
не просматривается. Отсюда 
вывод, к которому пришел 
ряд представителей эксперт-
ного сообщества: в нынеш-
ней ситуации прежде всего 
требуется жестко обуздать 
теневых управляющих отрас-
лью, безграничная жадность 
которых и является основой 
всех проблем коммуналки. Их 
усилиями отрасль давно пре-
вратилась в некую империю 
в составе РФ, куда даже госу-
дарство не так чтобы очень 
допускают. И начинать пра-
вительству, вероятно, надо с 
демонтажа руководства этой 
империи.

Григорий Алексеев

ИМПЕРИЯ 
НА ЗАКАТЕ

Единый день голосования благополучно прошел, 
и большие начальники могут вернуться к своим 
прямым обязанностям. 
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Как пишет журнал 
Live Science, речь идет о 
кабелях протяженностью 
тысячи километров, свя-
завших США с Европой и 
со всем миром. Наскоро, с 
наименьшими затратами 
проложенные по дну мо-
рей и океанов, они оказа-
лись не слишком надеж-
ными.

Сам по себе оптико-во-
локонный кабель не под-
вержен геомагнитному 
воздействию, но через 
каждые 50-150 киломе-

тров на нем расположе-
ны ретрансляторы, кото-
рые должны усиливать 
оптический сигнал. Вот 
они-то и выйдут из строя 
при мощной солнечной 
вспышке. При разработ-
ке подводной сети никто 
не подумал о специальной 
защите ретрансляторов. 
Весь кабель становится 
бесполезным, если лома-
ется хотя бы один ретран-
слятор. Под наибольшей 
угрозой находятся кабе-
ли, проложенные в вы-

соких широтах, там, где 
находятся США и Вели-
кобритания.

Трудно сказать, 
сколько времени пона-
добится для возобнов-
ления связи, на ремонт-
ные работы могут уйти 
месяцы. Но только один 
день отключения аме-
риканского интернета 
обойдется в 7 миллиар-
дов долларов.

Ученые призывают 
операторов кабельной 
интернет-связи не те-

рять времени и проло-
жить кабели в низких 
широтах. Однако замена 
и защита ретранслято-
ров - слишком дорого-
стоящее дело, поэтому 
никто за него не берется 
и все ждут, когда грянет 
«солнечный гром».

В истории было два 
геомагнитных шторма, 
которые могли бы вы-
вести из строя интернет: 
они наблюдались в 1859 и 
1921 годах. Опасны и ме-
нее сильные перегрузки, 
одна из них в 1989 году 
на девять часов лишила 
электричества канадскую 
провинцию Квебек. Но с 
тех пор во много раз воз-
росла зависимость чело-
вечества от глобального 
интернета. Ученые пред-
упреждают, что роковой 
солнечный выброс может 
произойти в любое время.

Англосаксонский союз 
никак не может утихо-
мирить Францию, воз-
мущенную внезапным 
отказом Австралии от 
покупки ее подлодок.

Не помог успокоить Эм-
мануэля Макрона и прими-
рительный телефонный зво-
нок Байдена. Французское 
правительство в ярости от 
того, что никто не собирается 
выплатить Парижу хотя бы 
символическую компенса-
цию за срыв контракта. Его 
из-под носа у Франции ута-
щили остро нуждающиеся в 
заказах американские верфи 

по строительству субмарин 
и их британские подрядчи-
ки. Французы понимают, что 
стали жертвой американо-
британского ВПК.

Австралийский премьер-
министр объясняет, что толь-
ко американские технологии 
помогут «сдержать Китай». 
Но при этом Австралия на 
протяжении многих лет с 
готовностью принимала ин-
вестиции из КНР, распрода-
вала китайским компаниям 
без всяких ограничений свои 
крупнейшие предприятия. 

Но главное - она продала ки-
тайцам свои порты.

Несколько лет назад кон-
сорциум инвесторов из Китая 
заключил сделку о покупке 
части крупнейшего австра-
лийского порта в Мельбурне. 
Появились китайцы и в порту 
Ньюкасла. Но самым ценным 
стало приобретение Китаем в 
пользование на 99 лет страте-
гически важного порта Дар-
вин совсем рядом с базой во-
енно-морской пехоты США.

Премьер-министр Ав-
стралии Скотт Моррисон 

не спешит разрывать за-
ключенные с Китаем кон-
тракты, а лишь попросил 
министерство обороны и 
разведку оценить, какой 
риск представляет для на-
циональной безопасности 
владение китайцами портом 
Дарвин. Очень не хочется 
премьер-министру лишаться 
китайских инвестиций.

Показательно, что и Ки-
тай, сколько бы он ни грозил 
австралийцам сокрушитель-
ными санкциями, ограничил-
ся лишь демонстративными 

полумерами, потому что не 
хочет, чтобы его бизнес ухо-
дил с австралийского конти-
нента, не намерен он терять 
и порт Дарвин. В конечном 
счете все решают деньги. 
Китай, несмотря на всю гео-
политическую суету, оста-
ется крупнейшим торговым 
партнером Австралии.

Возникает впечатление, 
что заключенный на днях 
пакт о безопасности между 
Австралией, США и Вели-
кобританией предназна-
чался лишь для того, чтобы 
прикрыть и оправдать гран-
диозную сделку о покупке 
американских подлодок.

В КОНЕЧНОМ СЧЕТЕ ВСЕ РЕШАЮТ ДЕНЬГИ

Материалы подготовил Николай Иванов

Эксперту по гипнозу, 
профессору Гар-

вардского универси-
тета Дэниэлю Брауну 

крупно повезло. 
Ученого подпустили 

к одному из самых 
известных узников 

американских тюрем - 
Серхан Серхану, 

отбывавшему по-
жизненный срок за 
убийство сенатора 

Роберта Кеннеди.
Сенатора застрелили 

5 июня 1968 года в оте-
ле «Амбассадор» в Лос-
Анджелесе, когда он шел 
к почти гарантированной 
победе на президентских 
выборах. Убийство Ро-
берта стало таким же за-
гадочным, как и расстрел 
его брата президента 
Джона Кеннеди.

Браун много часов 
беседовал и изучал че-
ловека, утверждавшего, 
что не помнит ничего 
из того, что произошло 
в «Амбассадоре». Браун 
пришел к выводу, что 
Серхан чрезвычайно 
легко поддается гипно-
зу. Известно, что в 60-е 

ЦРУ специально искало 
таких податливых лю-
дей, чтобы сделать из 
них послушных убийц.

24-летний палестинец 
Серхан на глазах тол-
пы, сопровождавшей 
Кеннеди в зал для пресс-
конференций, расстрелял 
его из револьвера 22-го 
калибра. В сенатора попа-
ли три пули, одна из них - в 
голову. Сегодня 77-летний 
Серхан готовится выйти 
досрочно на свободу бла-
годаря поддержке двух 
сыновей Кеннеди - Робер-
та и Дугласа, которые уве-
рены, что он не убийца.

И вновь разразились 
споры, кто же в действи-

тельности застрелил 
сенатора. Сторонники 
теории заговора говорят, 
что это был еще один из 
фокусов ЦРУ, таких как 
убийство Джона Кенне-
ди и «террористический» 
снос нью-йоркских ба-
шен Всемирного торго-
вого центра. Исследова-
ние профессора Брауна 
вновь выдвинуло на пер-
вый план теорию гипно-
тического влияния.

Через четыре дня по-
сле ареста Серхан сделал 
признание в убийстве 
Кеннеди, записанное на 
видео. Самое удивитель-
ное, что он рассказал о 
намерении застрелить 

Кеннеди даже мусорщи-
ку, забиравшему баки с 
отбросами у его дома. 
Сейчас он говорит, что 
признаться в убийстве 
Кеннеди его вынудили 
адвокаты, убеждавшие, 
что таким образом он 
избежит смертного при-
говора.

На суде защитники 
Серхана почему-то не 
привели ряд фактов, 
снимавших с него от-
ветственность за убий-
ство. Так, в заключении 
судебного эксперта ука-
зывалось, что смертель-
ная пуля вошла в голову 
сенатора сзади за ухом. 
А Серхан палил из свое-
го пистолетика спереди. 
Всплыл еще один до-
кумент расследования с 
заключением, что пули, 
попавшие в Кеннеди и 
ранившие находившего-
ся рядом телепродюсе-
ра, были выпущены из 
разных пистолетов, но 
главное - роковой вы-
стрел не был произведен 
из револьвера Серхана. 
В конце концов оказа-
лось, что ни одна из пуль, 
поразивших сенатора, 
не соответствовала ору-
жию нападавшего.

АНГЛИЯ ПЕРЕШЛА 
НА АМЕРИКАНСКИЕ 
ДРОВА
Никто не думал, что в мирное 
время такая богатая и высоко-
развитая страна, как Великобри-
тания, может оказаться в столь 
отчаянном положении.

«Дейли мейл» пишет: правительство 
признало, что этой зимой некоторым 
британцам придется выбирать между 
теплом и едой.

Страна оказалась в зависимости от 
двух гигантских американских предпри-
ятий по производству удобрений, пре-
кративших работу, так как их продукция 
стала нерентабельной из-за высокой 
цены на природный газ. Британские ми-
нистры умоляли американского магната 
Тони Уилла возобновить производство. 
Они все же смогли уговорить американ-
ца продлить работу одного завода на три 
недели, за это ему заплатят несколько де-
сятков миллионов фунтов.

Значительный вклад в обострение 
кризиса внесло и некомпетентное пра-
вительство, выпрашивающее сегодня 
у Норвегии дополнительные поставки 
газа. Одновременно обезумевшие бри-
танские парламентарии требуют за-
претить покупать «газ Путина».

Идеальный энергетический шторм 
сложился в условиях небывалого по-
дорожания природного газа. Цены на 
электричество уже выросли вдвое по 
сравнению с прошлым годом. Эти драма-
тические события стали следствием ру-
софобской политики ряда европейских 
государств, повреждения электрокабеля 
для передачи энергии из Франции в Ан-
глию и вопиющей ненадежности источ-
ников возобновляемой энергии.

Спасительные в таких случаях уголь-
ные электростанции и шахты закрыты. 
Правительство субсидирует бывшие 
угольные электростанции, чтобы вме-
сто угля они приноровились сжигать 
дрова, импортируемые из американ-
ских лесов, хотя при этом в атмосфе-
ру выбрасывается не меньше вредных 
веществ. Министры объяснили свой 
выбор в пользу дров тем, что сжигае-
мый лес относится к возобновляемым 
источникам энергии, так как через не-
сколько десятков лет деревья вырастут 
снова. Ханжество чистой воды…

«УБИЙЦА» КЕННЕДИ ВСЕ ПУЛИ ПУСТИЛ МИМО

Только сейчас те, кто создавал грандиоз-
ную мировую инфраструктуру интернета и 
связывал континенты кабельной связью, 
осознали, что не учли воздействия на эту 
подводную сеть геомагнитных штормов.

ЧУДОВИЩНАЯ УЯЗВИМОСТЬ 
МИРОВОГО ИНТЕРНЕТА
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Стоимость пшени-
цы подскочила сразу с 
28 до 38 тыс. рублей за 
тонну. Это может при-
вести к увеличению цен 
на макароны для потре-
бителей как минимум на 
15%. Производители ма-
каронных изделий уже 
попросили президента 
России обратить вни-
мание на ситуацию. Од-
нако этой осенью цены 
ползут вверх не только 
на макароны, а букваль-
но на все. Потушить це-
новой пожар в ручном 
режиме, как это обычно 
делают наши министры, 
вряд ли получится…

Бедные станут 
еще беднее

Налегать на «мака-
рошки» россиянам с 
низкими зарплатами по-
советовала одна россий-
ская чиновница, которая 
за эти слова поплати-
лась своей хлебной 
должностью. Но теперь 
дорожают и дешевые 
макароны, и гречка, и 
картошка, то есть това-
ры первой необходимо-
сти, которые небогатые 
россияне просто не мо-
гут не покупать. А зна-
чит, очередной виток ин-
фляции снова ударит по 
самым незащищенным 
слоям населения. 

Почему дорожает 
пшеница твердых сор-
тов в России? Мировые 
цены на зерно резко 
выросли из-за засухи в 
Канаде и США. И рос-
сийскую пшеницу ста-
ли продавать за рубеж. 
Так выгоднее продав-
цам зерна.

Производители ма-
карон призвали поднять 
экспортную пошлину 
для российской пшени-
цы, а также увеличить 
посевы твердых сортов 
на Алтае, в Саратов-
ской, Оренбургской, 
Челябинской областях, 
где климат подходит 
для их выращивания. 
Вот только когда это 
будет?!

Пересекут 
ли гречка и 
картошка 
100-рублевый 
рубеж?

1 октября заканчи-
вается определенный 
правительством России 
срок сдерживания цен 
на подсолнечное масло. 
Но поскольку урожай 
подсолнечника в этом 
году в России был хоро-
ший, резкого скачка цен 
не ожидается. Впрочем, 
у нас в стране хороший 
урожай - еще не гаран-
тия стабильных цен.

А вот гречка не уро-
дилась из-за плохой по-
годы в Алтайском крае, 
где выращивают более 
половины всей гречихи 
в стране. Цена гречки в 
сетевых магазинах уже 
доходит до 80, а то и 
до 100 рублей за пакет. 
Серьезно нарастил за-
купку гречки у России 
Китай. В итоге в самой 
России этот популяр-
ный продукт пока до-
рожает. Ситуацию с це-
нами на гречку должно 
исправить поступление 
нового урожая в октя-
бре. Но пока продавцы 
и производители поль-
зуются случаем и дикту-
ют свои цены.

С картошкой тоже 
беда. Из-за того, что 
этим летом одни реги-
оны заливало дождями 
и потопами, а в других 
месяцами стояла адская 
жара и была засуха, как 
мы уже писали, оте-
чественной картошки 
мало и она мелкая. Тор-
говые сети с неохотой 
берут этот «горох», да и 
покупатели не жаждут 
покупать корнеплод, с 
которого очисток боль-
ше, чем самих клубней. 
Цены на картофель 
выросли почти на 46%. 
Уже сейчас наш второй 
хлеб по цене ниже 40 
рублей за кагэ еще надо 
поискать. Даже на рын-
ках и ярмарках продают 
в основном импортную. 

И это в сентя-
бре! А что будет 
зимой? Скорее 
всего, цены на 

килограмм карто-
феля взлетят до сотни 
рублей. Он будет стоить 
дороже ряда экзотиче-
ских фруктов…

Становится очевидно: 
программа импортоза-
мещения с треском про-
валилась. В России до 
сих пор 40% семенного 
материала для выра-
щивания картошки им-
портные. Но даже это не 
позволяет выращивать 
на необъятных полях 
родины ее в достаточ-
ном количестве, чтобы 
удовлетворить спрос 
российских потребите-
лей. Завозим картошку 
из Египта и Турции.

Мясо, молоко и 
овощи становятся 
золотыми

По данным Росстата, 
самым подорожавшим 
продуктом в августе 
стало мясо, за исключе-
нием свинины. В этом 
сегменте цены удалось 
удержать. Дорожают 
говядина, баранина и ку-
рятина.

Сейчас мировые 
цены на основные про-
довольственные товары 
почти на треть выше, 
чем год назад. Произво-
дители разных сортов 
мяса указывают на рост 
стоимости кормов для 
птицы и скотины, объ-
ясняя этим подорожа-
ние. Вносит свою лепту 
и миграционный кризис: 
из-за пандемии многие 
работники из Средней 
Азии остались дома. В 
итоге на птицефабриках 
и в аграрных хозяйствах 
ощущается сильная не-
хватка рабочих рук.

«Борщевой набор» 
хоть и подешевел в ав-
густе, что объясняется 
традиционным сезон-
ным снижением цен на 
овощи, но в середине 
сентябре снова начал 
потихоньку дорожать. 
По сравнению с про-
шлым годом цены на 
некоторые овощи - мор-
ковь, свеклу, капусту 
- выросли вдвое. Будет 
плато, которое продер-

жится, если повезет, весь 
октябрь. А с конца ок-
тября цены на овощи и 
фрукты наверняка пой-
дут вверх.

Растут цены и на мо-
локо: крестьяне стали 
избавляться от буренок. 
Поголовье крупного 
рогатого скота в России 
стремительно сокраща-
ется. По данным Рос-
стата, цены на молоко 
в августе этого года по 
сравнению с августом 
2020-го выше на 13,6%. 
А следом за молоком 
растут цены на сыр и 
сливочное масло.

Из-за роста стоимо-
сти доставки осенью в 
России также ожидает-
ся подорожание чая и 
кофе. Причем кофе к 
концу года подорожает 
на 15%. Это объясняют 

неурожаем кофе в Бра-
зилии, где сначала были 
аномальные заморозки, 
а потом засуха. 

Одежда, обувь 
и электроника

Осенью предсказыва-
ют также подорожание 
одежды и обуви на 15%. 
Причины объективные 
- во всем мире дорожает 
сырье, особенно хлопок. 
Отчасти это связано с 
глобальным измене-
нием климата: хлопок 
стало сложнее выращи-
вать. Рост цен наблю-
дается, кроме того, на 
целлюлозу, пластик и 
вискозу.

Из-за проблем с кон-
тейнерными перевоз-
ками ожидается также 
рост цен на электро-

нику и бытовую техни-
ку. Но поскольку это и 
так недешевые товары, 
то цены увеличатся не 
более чем на 5-6%. По-

дорожают микровол-
новки, холодильники, 
автомобили, смарт-
фоны, телевизоры. 

Недавно анали-
тическая служба 
международной ауди-

торско-консалтинго-
вой сети Finexpertiza 
провела исследова-
ние покупательной 

способности россиян, 
основанное на опросах 
Росстата. Результаты 
печальны. 49% россий-
ских семей (27,16 млн) 
сообщили, что им хвата-
ет денег только на еду и 
одежду, а купить товары 
длительного пользова-
ния они не могут. Еще 
у 36% домохозяйств 
(19,95 млн) есть возмож-
ность приобрести еду, 
одежду и товары дли-
тельного пользования, 
но покупка автомоби-
ля, квартиры или дачи 
для них затруднительна. 
12,9% российских семей 
(7,14 млн) денег хватает 
только на еду, а у 0,2% 
(115 810) нет средств 
даже на продукты пита-
ния.

Выходит, число тех, 
кому и на «макарошки» 
с трудом хватает, в Рос-
сии растет…

Ольга Поплавская
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«Макарошки» дорожают. 
ЧТО ДАЛЬШЕ??На днях россиян предупредили о резком росте цен 

на макароны. Производители столкнулись с дефи-

цитом твердых сортов пшеницы и существенным 

ростом цен на сырье и материалы. 
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Причины 
и следствия

Выход из строя любого 
прибора, имеющего отноше-
ние к воде, будь то кран на 
кухне или батарея отопле-
ния, - настоящая катастрофа 
для представителей отече-
ственной интеллигенции и 
одиноких женщин. Самосто-
ятельно решить проблему 
они не могут, и вся надежда 
на бравых сантехников из 
управляющей компании, ко-
торых, разумеется, необходи-
мо немедленно пригласить.

Сроки, когда специалист 
из управляющей компании 
должен прибыть в ваш дом, 
регламентируются постанов-
лением Госстроя России от 
27.09.2003 №170. Если труба 
разорвана и произошла чрез-
вычайная ситуация, то специ-
алист должен прибыть немед-
ленно. На замену нерабочего 
бачка, унитаза и прочистку 
канализации ему отводится 
8 часов. Ремонт смесителя и 
элемента системы обогрева 
осуществляется в течение 24 
часов. На замену или ремонт 
сантехнических конструкций 
выделяется одна неделя.

Бесплатно 
и за деньги

Многие об этом не знают, 
но оплата работ сантехника 
из управляющей компании 
входит в общий счет за ком-
мунальные услуги. Он ука-
зан в квитанциях, которые 
приходят жильцам много-
квартирных домов. То есть 
определенную часть работ 
сантехника мы уже оплатили, 
и самый интересный вопрос 
для нас с вами: какую именно 
часть? Разумеется, каждый 
случай индивидуален, но есть 
и общие положения, которые 
коммунальщики обязаны не-
укоснительно соблюдать.

Бесплатные услуги:
 устранение течи или 

смена гибкой подводки при-
соединения санитарных при-
боров, переливов, сифонов, 
участков трубопроводов к 
сантехприборам, замена ре-
зиновых манжет унитаза;

 регулировки смывного 
бачка с устранением течи;

 укрепление расшатан-
ного унитаза, умывальни-
ка, раковины, мойки;

 устранение засоров вну-
тренних канализационных 
трубопроводов и санитарных 
приборов, произошедших не 
по вине проживающих;

 прочистка и промывка 
внутренней канализации;

 продув, ремонт, заме-
на текущих или плохо гре-
ющих батарей;

 смена прокладок;
 набивка сальников у 

водозапорной арматуры с 
устранением утечки.

Платные услуги:
 подключение водона-

гревателя, стиральной или 
посудомоечной машины;

 замена радиаторов;
 замена чугунных стоя-

ков по инициативе жильца;
 установка и ремонт си-

стемы центрального ото-
пления;

 установка и замена 
сантехнических приборов.

На бесплатной основе осу-
ществляется обслуживание 
всего общедомового имуще-
ства: квартир, кровли, подвала, 
чердака, лестничных пролетов, 
вспомогательных помещений.

На платной основе про-
ходят установка и починка 
личных приборов жильцов.

Самое важное: перечень 
платных и бесплатных ус-
луг утвержден постановле-
нием Правительства РФ от 
03.04.2013 №290. Однако ком-
пании имеют право вносить в 
этот список изменения. Пе-
речень и стоимость услуг для 
вашей квартиры указаны в 
договоре обслуживания кон-
кретного дома, с этим дого-
вором можно ознакомиться в 
управляющей компании.

Куда жаловаться
Если сотрудник ЖЭКа 

отказался выполнять свою 
работу или сделал ее нека-
чественно, то жилец может 
подать на него жалобу.

В первую очередь пре-
тензию стоит выразить непо-
средственному начальнику: 
менеджеру или директору 
управляющей компании. Если 
руководитель не принял соот-
ветствующих мер, то можно 
пожаловаться в компетентные, 
как говорят, органы: в прокура-
туру или орган надзора. 

Особо обращаем ваше 
внимание на стиль, которым 
должна быть написана жа-
лоба. Для ее рассмотрения 
требуется, чтобы она была 
составлена без ошибок, в ней 
отсутствовали нецензурные 
выражения и корректно опи-
сывалась суть проблемы. Да, 
в смятенных чувствах, кото-
рые, как правило, обуревают 
человека после визита сан-
техника, это сложно. Но если 
вы хотите добиться результа-
та, то постарайтесь сдержать 
эмоции.

Сергей Клюев

Результаты только что 
закончившихся выборов 

наглядно свидетельству-
ют о том, что нынешний 

расклад политических 
сил в российском парла-
менте население вполне 

устраивает. Давайте 
попытаемся проанализи-

ровать результаты дея-
тельности наших зако-

нодателей за последние 
годы, когда все законы 

принимала, по сути, одна 
партия, и понять, какое 

же «светлое» будущее 
нас с вами ждет.

Пенсии и налоги
Стагнация нашей эконо-

мики продолжается второе 
десятилетие, пенсии и мини-
мальные зарплаты ниже 200 
долларов не растут - одни из 
самых маленьких в Европе. 
А вот расходы на оборону и 
силовиков составляют почти 
треть бюджета. Задуманный 
как инновационный центр 
«Сколково», что-то вроде аме-
риканской Силиконовой до-
лины, стал черной дырой, по-
жравшей многие миллиарды. 
Выстроенные суперстадионы 
легли непосильным ярмом 
на региональные бюджеты. 
Многострадальный танк «Ар-
мата», который в 2015 году за-
буксовал на Красной площади, 
так и буксует до сих пор и не 
востребован войсками. Ту же 
судьбу повторяет истребитель 
пятого поколения Су-59.

Увеличение НДС на 2% вы-
звало рост цен, особенно на 
продукты, ведь удорожание 
коснулось всей цепочки - от 
производства до продажи, по-
этому это никак не 2%, а где-то 
целых 20%, что в первую оче-
редь ударило по малообеспе-
ченному населению, тратящему 
на еду большую часть семей-
ного бюджета. В то же время 
сырьевые магнаты на эти 2% 
только разжирели. При экспор-
те бюджет им возвращает НДС, 
а его величина - что для ракеты, 
что бочки нефти - одна и та же, 
хотя реальная добавленная сто-
имость несопоставима. Полу-
чается, богатые от повышения 
НДС совсем не плачут.

Закон об увеличении на 
пять лет пенсионного возрас-
та для его принятия потребо-
вал поддержки президента, 
но все равно воспринят об-
ществом резко отрицатель-
но. С принятием этого закона 
численность пенсионеров со-
кратилась на 2 млн человек, 
значит, он работает в отли-
чие от многих других.

Серые будни
Впрочем, у парламента 

есть в активе и принятый на-
родный закон - повышение 
до 15% НДФЛ для богатых. 
Для олигархов это просто 

мелочь, но на полученные 
средства за четыре года мож-
но было бы построить вто-
рой мост в Крым. Вот только 
очень хочется, чтобы этот 
закон стал первой ласточкой 
для введения прогрессивной 
шкалы налогообложения. 
Благодаря, кстати, именно 
такой системе у скандина-
вов почти нет миллиардеров, 
но также совершенно нет не 
то что нищих, но и бедных. 
Причем по их, европейским, 
а не нашим меркам. В России 
средний класс начинается с 
зарплаты 17 тыс. рублей, а в 
Дании пенсии порядка 2 тыс. 
долларов. Правда, парла-
ментарии там не имеют слу-
жебных «мерседесов» и на 
службу ездят на велосипедах. 
Понятно, чухонцы нашим де-
путатам не указ...

По количеству миллиар-
деров Россия четвертая, при 
этом уступая США и Китаю 
по величине ВВП в 8-10 раз. 
Объяснение позорного пара-
докса очевидно - практически 
полная передача природных 
богатств страны госмонопо-
лиям. Их совладельцами и топ-
менеджерами является высшая 
элита, переводящая прибыль 
в офшоры. В 2019 году это 
4,3 трлн рублей, почти четверть 
бюджета. То есть с этой суммы 
бюджет России ничего не полу-
чил. Почему-то Государствен-
ную думу, правительство, сило-
виков это не беспокоит…

За последние два десятиле-
тия сложно найти достижения 
нашего правительства и зако-
нодателей, не связанные с «до-
ждем нефтедолларов», в чем 
заслуги партии нет. Но солнеч-
ный «долларопад» сменился 
серыми рублевыми буднями 
проблем. Страна, получается, 
деньги проела и оказалась в 
яме стагнации, из которой не 
может выбраться, потому что 
это требует принципиальных, 
системных перемен.

Так жить нельзя?
Сегодня парламентское 

большинство предлагает нам 
проекты сродни освоению 
целины. Достройка БАМа 
силами зэков, создание ин-
фраструктуры для Северно-

го морского пути и освоение 
арктического шельфа, строи-
тельство на Дальнем Востоке 
городов-миллионников. И это 
при том, что в последние годы 
население оттуда просто бе-
жит. Громадье планов важнее 
их целесообразности, ведь ос-
ваивать бюджетные триллио-
ны будут госкорпорации.

В то же время никто не 
говорит об ожидаемом повы-
шении таможенных пошлин 
на энергоемкую продукцию, 
для России, это в первую 
очередь углеводороды и ме-
таллы, значит, бюджет в ско-
ром будущем недосчитается 
многих десятков миллиардов 
долларов, что лишь увеличит 
темпы роста обнищания на-
рода, за счет чего Европа бу-
дет улучшать экологию…

Институт народно-хозяй-
ственного прогнозирова-
ния РАН обнародовал свою 
версию «общественного до-
говора для России», отводя 
ключевое место проблеме 
перераспределения доходов. 
Объясню, что это означает. 
Скажем, в Норвегии, Австра-
лии, Канаде роль сырья в фор-
мировании ВВП тоже очень 
велика, но в этих странах 
действует отлаженный меха-
низм дифференцированного 
налогообложения, в том чис-
ле на роскошь и наследство, 
законодательно ограничено 
использование офшоров.

Китай смертным боем 
- вплоть до публичных рас-
стрелов - борется с коррупци-
ей, депутаты и чиновники во 
дворцах не живут. Крупный 
бизнес вынужден делиться ча-
стью прибыли с соотечествен-
никами. И уже есть результа-
ты. В 2013 году в Поднебесной 
ВВП на душу населения был в 
2,2 раза ниже, чем в России, а 
сейчас пусть и ненамного, но 
все-таки выше. Правитель-
ство, конечно, может отдавать 
приоритет силовым статьям 
бюджета, объясняя это необ-
ходимостью «вставания с ко-
лен», а может - и социальным, 
повышая благосостояние и 
продолжительность жизни 
населения. Именно за этим 
обязаны следить слуги народа 
- парламентарии.

Сергей Самарин

Вряд ли найдется человек, который ни разу не 
сталкивался с грубостью, равнодушием и низкой 
квалификацией сотрудников ЖКХ. Рядовой граж-
данин, по сути, бессилен перед этой администра-
тивно-коммунальной машиной. Но если вы внима-
тельно прочитаете и запомните наши советы, то 
будете знать, как вести себя в сложных ситуациях.

ВЫЗЫВАЕМ САНТЕХНИКАРОССИЯ ЖДЕТ ПЕРЕМЕН
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Сразу скажем: сбыт вы-
ращенного на огороде, не 
нарушая закона, потребует 
некоторых усилий и времени. 
Хотя власти в последние годы 
стараются помочь гражданам 
реализовать дачно-приуса-
дебный урожай и сделать лег-
кой дорогу частника к своему 
покупателю, стать продавцом 
ягод и фруктов-овощей по-
лучается не у всех. Но идея 
встать за реальный или вир-
туальный прилавок вполне 
осуществима. Было бы жела-
ние.

Ау, 
потребкооперация!

Дачники идут торговать 
на рынок по разным причи-
нам. Кто-то не рассчитал с 
рассадой и получил столько 
урожая, сколько его семье не 
нужно, а кто-то сознательно 
вырастил товар на продажу.

Раньше сложностей со 
сбытом излишков не было. 
Во времена СССР были ко-
опторги и заготовители, ску-
павшие урожай у граждан. 

- В советские времена 
выращенные на огороде 
овощи или собранные в 
лесу ягоды и грибы можно 
было сдать в заготконтору 
и получить деньги и тало-
ны, например, на хрусталь, 
импортную обувь и другой 
дефицит. Но вся эта система 
рухнула еще в 90-х, - сожа-
леет Игорь Петрович Лу-
говской из Рязани.

Система потребкоопе-
рации работает и сегодня, 
но, как признаются в самом 
обществе, закупать продук-
цию ему выгоднее у опто-
вых производителей, а не у 
частников. Никто не хочет 
связываться с мелкими опто-
виками, когда есть крупные. 
Да и сам дачник свой труд 
ценит и не хочет сдавать из-
лишки с таким трудом выра-
щенного урожая по низким 
ценам. Впрочем, находятся и 
те, кому проще сбагрить весь 
товар сразу и за копейки, чем 
часами стоять на рынке и 
продавать его по адекватной 
цене.

В ряде регионов пыта-
ются возродить систему за-
готпунктов по советскому 
принципу, но процесс идет со 
скрипом. Например, в Ярос-
лавской области в рамках 
областной программы «Раз-
витие агропромыш-
ленного комплек-
са Ярославской 
области на 
2 0 1 4 - 2 0 2 2 
годы» в 
этом году 
работает 
5 загот-
пунктов, к 
2022 году 
их число 
увеличится 
до 12. Мало, 
конечно, но 
хоть что-то. В 
Тамбовской обла-
сти местные земледель-
цы придумали работать с 
коллегами с юга по барте-
ру: за кило арбузов отдают 
кило картошки. В Тюмени 
организованы централизо-
ванные закупки выращен-
ных ягод и плодов прямо в 
садоводческих обществах, а 
в Братске в коллективные 
сады в назначенное время 

приезжает машина за дико-
росами и фруктами.

Но все это единичные при-
меры на местном уровне. Ни-
какой госпрограммы на этот 
счет и в помине нет. Зато по 
всей стране жители деревень, 

расположенных вдоль 
трасс, вовсю торгу-

ют выращенным 
в огороде, зака-

танным в бан-
ки и собран-
ным в лесу. 
То р г у ю т, 
п о н я т н о , 
незаконно, 
но власти 

обычно за-
крывают на 

это глаза. Ну 
выставила баб-

ка на табуретке у 
дома тыкву и ведро 

яблок, не штрафовать же ее 
за такую несанкционирован-
ную торговлю…

Излишки - 
на прилавок

Чтобы торговать на рынке 
или ярмарке, за место нужно 
платить. Не бог весть какие 
деньги - в среднем 300-500 

рублей, но это, как ни крути, 
расходы и не факт, что что-то 
продашь. Плюс к этому ре-
ализовать свою продукцию 
на рынках в большинстве 
случаев разрешают только 
после ветеринарно-санитар-
ной экспертизы, за которую 
тоже надо заплатить. А ведь 
цель - заработать лишнюю 
копеечку.

Впрочем, плату за тор-
говое место на рынке с са-
доводов требуют не везде. 
Этот вопрос регулируется 
на уровне муниципалитета, 
и в некоторых регионах дач-
ники, приходя торговать на 
мини-рынки, ни за что не 
платят или платят чисто сим-
волические суммы за так на-
зываемое социальное место. 
К примеру, во Владимире на 
Центральном рынке ферме-
ры-любители ежедневно по-
лучают несколько десятков 
таких мест за прилавком, но 
в сентябре их все равно всем 
желающим не хватает.

Однако и бесплатные ме-
ста на рынке не выход. Пожи-
лые люди копаться на грядке 
еще могут, а вот таскать сум-
ки с урожаем не в состоянии. 
Сколько пенсионерка, ко-

торая хочет наторговать на 
прибавку к пенсии, способна 
притащить в тележке сво-
их огурцов-помидоров - 5-7 
кило? А все продаст и стоит 
ли овчинка выделки?

Необходимо на общегосу-
дарственном уровне сформу-
лировать правила, которые 
позволят на условиях, понят-
ных всем участникам процес-
са, дать и рядовым гражданам 
возможность поучаствовать в 
импортозамещении, а заодно 
получить материальное удов-
летворение от своего труда 
на земле.

Звонкая монета в 
обмен на морковку

Под лежачий камень вода 
не течет, гласит пословица. 
Кошелек трудолюбивого са-
довода сам собой не напол-
нится, поэтому сегодня при-
дется приложить небольшие, 
но все же усилия, чтобы на-
чать продавать излишки соб-
ственных овощей и фруктов. 

Селяне, дачники и соб-
ственники загородных соток 
могут легально продавать 
помидоры, яблоки, морковь, 
виноград, грибы. Однако 
нужно помнить, что налога-
ми эти и другие дары земли 
и леса не облагаются, если 
они выращены на участке, 
площадь которого не более 
50 соток (если участков не-
сколько, их суммарная пло-
щадь все равно не должна 
превышать половины гекта-
ра), и без использования на-
емной рабочей силы.

Чтобы быть во всеору-
жии перед проверяющими, 
также стоит взять удостове-
ряющую эти факты справку 
в правлении СНТ, ДНО или 
выписку из похозяйственной 
книги в администрации мест-
ного самоуправления. Фор-
ма документа законом не 
оговаривается, он пишется в 
свободной форме. У справ-
ки и выписки нет срока дей-
ствия, но опытные продавцы 
оформляют их каждый се-
зон. На всякий случай.

Подготовила 
Елена Хакимова

  Своим друзьям и знако-
мым. Обзвоните их и пред-
ложите купить экологи-
чески чистый продукт по 
сходной цене. Не стесняй-
тесь называть цену, ведь 
речь идет о плодах вашего 
труда.

  Через объявление в интер-
нете. Спрос на сезонные 
качественные продукты 
без химии, выращенные с 
любовью, есть в профиль-
ных группах в соцсетях, на 
«Авито» и в различных ин-
тернет-сообществах. Что-
бы объявление не затеря-
лось, проиллюстрируйте 
текст фотографиями.

  На сезонных или город-
ских ярмарках. Чтобы 

попасть туда, придется за-
ранее подать заявку в мест-
ную администрацию или 
организаторам, заплатить 
небольшой взнос. Неко-
торые чиновники просят 
пройти проверку качества 
урожая и предъявить мед-
книжку. Бюджетные и бес-
платные места на рынках 
нарасхват, так что зани-
мать их придется с раннего 
утра. С правилами торгов-
ли можно ознакомиться в 
местном отделе потреби-
тельского рынка.

  Сдать на заготовительную 
базу. Вариант не очень 
выгодный, зато быстрый. 
Нужно лишь найти тех, 
кто готов купить излишки, 
и привезти в указанное ме-

сто. Правда, заготовитель-
ные базы в основном ра-
ботают с крупным оптом, 
например от 2 тонн.

  Отдать перекупщикам. В 
этом случае придется по-
прощаться со значитель-
ной частью потенциально-
го дохода, но и к качеству 
продукции никто не будет 
придираться.

  В рестораны или местные 
магазинчики. Здесь при-
дется заплатить за справку 
из лаборатории. Но если 
партии товаров малень-
кие, то вряд ли это будет 
выгодно.
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С про-
дажи овощей и 

фруктов вы можете 
получить доход, кото-

рый не будет облагаться 
налогом в том случае, если 
ваш участок по площади 
не более 0,5 га и при его 

обработке вы не ис-
пользовали наем-

ную силу.

Российские продукты пришлись по вкусу 
европейским экспертам кулинарии

В Бельгии подвели 
итоги всемирной га-
строномической премии 
Superior Taste Award, 
которую ежегодно про-
водит Международный 
институт вкуса. На нее 
компании со всех кон-
тинентов присылают 
продукты питания соб-
ственного производства, 
чтобы их оценили шеф-
повара и сомелье ресторанов, 
отмеченных звездами «Миш-
лен», и признанные эксперты 
кулинарии. В этом году та-
кую проверку вкуса успешно 
выдержали продукты рос-
сийского бренда «Махеевъ». 
Двести экспертов из 15 ев-
ропейских ассоциаций ку-
линаров и сомелье вслепую 

протестировали продукцию 
бренда среди прочих участ-
ников и присудили ей звезды 
за превосходный вкус. Сре-
ди лауреатов: горчица «Рус-
ская», джем «Малиновый» и 
соус «Сливочно-чесночный». 
Информация опубликована 
на официальном сайте кон-
курса.

Где продать урожай?

УРОЖАЙНЫЙ
ЗАРАБОТОК

Богатый урожай - мечта любого садовода. В 
этом году, например, эта мечта воплотилась в 
огромном количестве яблок, которые буквально 
обрушились на головы дачников. Хватило и по-
есть, и законсервировать, и сделать варенье, и 
всех друзей порадовать. Но все равно осталось 
очень много. Что же с этими яблоками  делать? 
Мысль заработать на плодах своего земледель-
ческого труда посещает многих, но большинство 
не знает, как и где это сделать. «МН» попытался 
разобраться с темой реализации садово-огород-
ных излишков.
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Мы уже не раз рассказывали 
читателям «МН» о том, как 

чиновники в самых разных 
городах России уничтожают 

памятники истории и 
культуры, а на их месте 

вырастают жилые кварталы 
и коттеджные поселки. 

Сегодня - подборка новых 
вопиющих историй и фактов 
из Калининграда, западной 

окраины нашей страны. 

Избушки для населения
Суздальский лес - прямо-

таки образец чиновничьего 
хамства калининградского раз-
лива.

Представьте себе жилой 
массив, а рядом лесной. И в 
этом лесу вдруг в считаные дни 
вырастают три некие построй-
ки. Примерно пять на десять 
метров и около трех в высоту. 
Продвинутые жители приня-
лись выяснять через знакомых 
и интернет, что это такое. И 
выяснили! Оказывается, лес 
некоторое время назад поде-
лен на 8 участков и 3 из 
них… сданы в аренду 
некоему ООО. Данное 
решение было даже 
опубликовано в газе-
те городской админи-
страции «Гражданин». 
Правда, печатное изда-
ние имеет крошечный 
тираж и до жителей не 
доходит. Но это как бы 
не имеет значения. Уже 
опубликовано, никто 
не оспаривал (потому 
что люди ни сном ни 
духом), вступило в силу. 
А жители, узнав, возму-
щены и категорически 
против того, чтобы лесопарко-
вая территория возле их домов 
сдавалась кому-то в аренду с 
непонятными целями.

Но еще более изумитель-
ным оказывается назначение 
трех вышеупомянутых по-
строек. В официальных доку-
ментах они числятся - внима-
ние! - спортивными клубами 
для населения - конкретно ве-
лоспорта, спортивной ходьбы 
и активных видов спорта. Из-
бушки размером чуть больше 
небольшой баньки (на фото)! 

- Некоторое время назад я 
шел мимо одной из этих из-
бушек и вижу: подъехала ма-
шина, выгружают… унитаз, 
- рассказал «МН» местный 
пенсионер Владимир Пима-
нович. - Остановился, разгово-
рился с рабочими. Они бесхи-
тростно признались: мол, нам 
велели приладить санузел к 
стене и… сфотографировать. 
Якобы он тут есть. Это для от-
четности. Сфотографировали, 
потом погрузили обратно на 
машину и уехали. 

- На стену, вот взгляните, 
очевидно, на скорую руку пове-
сили электрический счетчик… 
Тоже, вероятно, для отчетно-
сти, - говорит общественный 
активист и тоже местный жи-
тель Евгений Токарь. - Мы на-
правили запросы в городские 
коммунальные службы. Ото-
всюду получили ответы: до-
говоры с владельцем данных 

избушек-«спортцентров» не 
заключались на подведение ни 
воды, ни газа, ни света. Тогда 
для чего это все? А с дальним 
прицелом. Если на арендуемой 
земле строится объект капи-
тального значения (и даже, как 
в нашем случае, капитального 
не фактически, а лишь по до-
кументам), землю можно… 
перевести в собственность. То 
есть мы наблюдаем, как неиз-
вестное нам ООО пытается 
бесстыдно увести огромный 
участок городского леса!

Жители окрестных домов 
жаловались и таки добились 
приезда к ним губернатора 
Антона Андреевича Алихано-
ва. Он домики осмотрел, кон-
статировал: «спортцентры», 
конечно же, фиктивные и надо 
разбираться. Очень хочется, 
чтобы занялся лично и нашел 
злоумышленников. Кто до-
пустил переход общественной 
земли в ООО и ставил свои 
подписи под разрешительны-
ми документами? По слухам, 
за ООО стоят два депутата 
горсовета и еще одна дама из 
местной администрации…

Офис вместо корта
- Если бы вы проехали по 

всей области, желательно вме-
сте с представителями феде-
ральной власти, то поразились 
бы масштабам безобразия и 
беззакония! - возмущен еще 
один наш собеседник Павел 

Черных, член прав-
ления областной 
федерации тен-
ниса и отец двоих 
дочерей-тенни-
систок.  С ним и 
представительни-
цей инициативной 
группы жителей 
Центрального рай-
она Калининграда 
Светланой Мели-
ховой мы приехали 
к теннисным кор-
там. Легендарное, 

историческое место!
- Это был самый центр Ке-

нигсберга. Корты довоенные, 
очень добротные, - дает справ-
ку Павел Черных. - При СССР 
здесь проводились первенства 
страны, играли звезды совет-
ского и российского тенниса. 
И сейчас на этом стадионе тре-
нируются все без исключения 
теннисисты Калининградской 
области, детско-юношеские 
секции, базируется 7-я детско-
юношеская спортивная школа. 
Мы, выросшие в Советском 
Союзе, считали стадион госу-
дарственным. Вдруг недавно 
выясняется: а нет! Стадион не-
постижимым образом давно 
принадлежит… также неко-
ему ООО, территория пере-
ведена из зоны Р4 (это када-
стровый номер, он позволяет 
использовать землю для на-
хождения либо строительства 
на ней спортивно-культурных 
учреждений) в… Р7 (можно 
застраивать территорию жи-
лыми домами). Перевод был 
осуществлен в 2016 году, по на-
шему убеждению, незаконно. 

- Мы начали искать инфор-
мацию, и всплыл проект, его 
можно найти в свободном до-
ступе, - продолжает наш со-
беседник. - Я внимательно 
его изучил. Он подразумевает 
снос спортивной инфраструк-
туры, вырубку всех зеленых 
насаждений. Вместо этого 
предполагается несколько 

8 и 9-этажных зданий офис-
но-гостиничного назначения. 
Здесь же будут гостиница и 
элитные квартиры. Вся наша 
спортивная общественность, 
узнав, стала возмущаться и 
протестовать. В ответ на акти-
вистов вышли представители 
того самого ООО. Пытались 
нас успокоить: мол, граждане, 
вы зря переживаете, в наших 
планах - создание здесь… дет-
ской Теннисной академии. Так 
мы вам и поверили! «Почему 
нет?» - удивились представи-
тели. А потому, отвечаем, вы, 
возможно, помните пешеход-
ный мост через озеро Верхнее 
с улицы Тельмана на Сержант-
скую? Там сейчас элитный жи-

лой комплекс, построенный, 
но так и незаселенный. По-
тому что цены сумасшедшие. 
В курсе ли вы, под какие цели 
там участок выделялся изна-
чально? Тоже под теннисные 
корты! И еще несколько та-
ких объектов по городу тоже 
ранее спортивного назначения 
вдруг стали частной собствен-
ностью. Бывшая гостиница для 
спортсменов «Трудовые резер-
вы» преобразована в офисный 
центр «Агат», и нет больше го-
стиницы. Нас обманули ровно 
столько раз, сколько давали 
обещания! Так что надежда у 
нас теперь одна - на федераль-
ные власти. Когда президент 
России чуть ли не ежеднев-
но дает поручения развивать 
детско-юношеский массовый 
спорт, у нас забирают стадион в 

угоду ангажированным, я счи-
таю, застройщикам. Как такое 
возможно?! С закрытием ста-
диона калининградский теннис 
будет убит. Так вот, хотим пред-
упредить: не позволим! Пока 
ограничиваемся запросами: к 
депутатам, в областную про-
куратуру, обратились уже и к 
президенту. Если не поможет 
- будем искать другие способы. 
Встанем все как один: и жиль-
цы, и наша федерация тенниса, 
и общественность… Но стади-
он и теннисные корты не отда-
дим!

Пятеро с лопатами
Отдельного внимания заслу-

живает садовое товарищество 
«Золотой петушок». На землю 
СНТ со сказочным названием 
положили глаз не сказочные, а 
самые натуральные злодеи.

- Эти дачные участки еще 
при СССР выделяли сотрудни-
кам нашей местной птицефа-
брики. Мы их благоустроили, 
выстроили домики. И семьями 
вместе с детьми и внуками от-
дыхали на собственных дачах: 
сажали картошку, выращи-
вали помидоры и жили - не 
тужили все эти десятилетия с 
70-х, СНТ у нас очень дружное, 
- рассказывает один из дач-
ников. - И вдруг года четыре 
назад у нас тут начали… вне-
запно загораться дома. То на 
одной улице, то на соседней. 
Некие посторонние люди при-
ходили к нашему председате-
лю СНТ, сначала намекали, а 
потом стали говорить уже в от-
крытую: здесь намечено строи-
тельство жилого микрорайона. 
Поэтому всем нам надо бро-
сать свои участки с домами и 
выселяться. Без каких-то ком-
пенсаций. Просто «до свида-
ния!», если не хотим дальней-
ших проблем. Председатель 
наш - мужик горячий и чест-
ный, в прошлом спортсмен, 
состоял в калининградской 
сборной по велоспорту, послал 
визитеров куда подальше.

Впоследствии на него четы-
режды было совершено поку-
шение! В последний раз вломи-
лись пятеро и лопатой избили 
прямо во дворе - сломали ему 
тазобедренный сустав, повре-
дили позвоночник. Однако 
местное УВД - как вам это нра-
вится?! - уголовное дело заво-
дит… на самого председателя. 
Якобы это он напал и избил… 
один пятерых. При этом у нас 
имеются фото и видео послед-
него нападения, даже знаем но-
мера машин злоумышленни-
ков. Неоднократно передавали 
эту информацию в нашу мест-
ную полицию и прокуратуру. В 
ответ - тишина…

В общем, дачники убежде-
ны в том, что застройщики по-
делили город, как в лихие 90-е, 
и сознательно творят беспре-
дел. 

Просим считать этот мате-
риал официальным обраще-
нием в Генеральную прокура-
туру и Следственный комитет. 
Предлагаем провести полно-
масштабную проверку по из-
ложенным фактам. 

Виктория Катаева, 
фото автора

По законам 
лихих 90-х

Павел Черных, 
активист по 

спасению 
теннисных 

кортов

Евгений Токарь 
(в желтой майке) 

с группой 
активистов

«Спортивный клуб для населения» - 
недобротное и ни на что не годное сооружение, 
с помощью которого коммерсанты пытаются 
присвоить огромный участок городского леса
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В Санкт-Петербурге за-
вершился Всероссийский 
конкурс профессиональ-

ного мастерства «Лучший 
водитель автобуса». В 
этом году за призовой 

фонд в 1 миллион рублей 
боролись более 80 води-

телей со всей страны.

Целями конкурса, органи-
зованного Министерством 
транспорта Российской Фе-
дерации, Научно-исследова-
тельским институтом автомо-
бильного транспорта (ОАО 
«НИИАТ»), правительством 
Санкт-Петербурга и СПб 
ГУП «Пассажиравтотранс», 
являются популяризация 
профессии водителя автобу-
са, повышение уровня про-
фессиональной подготовки, 
формирование у участников 
дорожного движения стерео-
типов безопасного поведения.

В течение нескольких кон-
курсных дней участникам 
нужно было продемонстри-
ровать знание правил до-
рожного движения и навыки 
скоростного маневрирования 
и управления автобусом в 
ограниченном пространстве 
в двух категориях: «Водители 
автобусов большой вмести-
мости» и «Водители автобу-
сов средней вместимости». 

- Водители показали удиви-
тельное мастерство в скорост-

ном маневрировании, умении 
заезжать в бокс, выполнять 
параллельную парковку, де-
лать змейку и упражнение 
«круг», а также знание правил 
дорожного движения, - расска-
зал заместитель председателя 
организационного комитета 
конкурса, генеральный дирек-
тор ОАО «НИИАТ» Алексей 
Васильков.

Самым долгожданным эта-
пом состязаний был модуль 
«Комфортное вождение», ко-
торый требует от водителей 
максимальной сосредоточен-
ности, так как способен и ли-
дера соревнований отбросить 
далеко от призовых мест. Для 
его проведения в салоне авто-
буса устанавливалась кружка 

с водой, и конкурсант должен 
был проехать, не расплескав 
ни капли. 

В процессе острой напря-
женной борьбы определился 
лидер. Первое место в кате-
гории «Водители автобусов 
большой вместимости» занял 
Александр Паснов из Мо-
сквы (ГУП «Мосгортранс»), 
он увез домой 300 000 рублей. 

- Это был непростой кон-
курс, - делится победитель. - 
Много участников, большая 
конкуренция, отрыв от вто-
рого места составил 0,05 бал-
ла! 87,9 против 87,85! Пред-
ставляете, какой накал?! 

Александру 40 лет, и 20 из 
них он посвятил любимой 
профессии. На вопрос, куда 

он потратит свой 
выигрыш, мужчи-
на с улыбкой от-
ветил: 

- У меня трое 
детей, на семей-
ном совете решим, 
как распределить 
деньги, обижен-
ных не будет!

«Серебро» и 
150 000 рублей достались 
Александру Горошникову 
из Санкт-Петербурга (СПб 
ГУП «Пассажиравтотранс»), 
Федор Третьяков из Тюме-
ни (ООО «УПК Автомоби-
лист») удостоился «бронзы» 
и 50 000 рублей.

В категории «Водители 
автобусов средней вместимо-
сти» лучшим водителем Рос-
сии признан житель Санкт-
Петербурга Александр 
Грагерт (СПб ГУП «Пасса-
жиравтотранс»), ему достался 
приз в 300 000 рублей. Парню 
только 25 лет, он впервые уча-
ствует в подобном конкурсе, и 
сразу такой успех! 

- Один из лучших дней в 
моей жизни! - не может сдер-

жать радости Александр. На-
деемся, что это не единствен-
ный конкурс в его жизни и 
уж точно не единственная 
победа.

Второе место и 150 000 
рублей завоевал Алексей 
Карпухин из Липецка (МУП 
«Горэлектротранс»), третье 
место и 50 000 рублей доста-
лись Денису Зматракову из 
Тобольска (АО «Тобольское 
ПАТП»).

Стоит отметить, что коли-
чество участников с каждым 
годом расширяется, а в нынеш-
нем впервые приняли участие 
представительницы прекрас-
ного пола: Олеся Опятюк из 
Тюмени, Дарья Подшивалова 
из Раменского, Маргарита 
Васильева из Великого Нов-
города. И пусть они уехали без 
призов, но мы уверены, что, 
вдохнув дух состязательности, 
царивший на конкурсных пло-
щадках, они обязательно вер-
нутся за победой! 

Инна Зинская
Фото предоставлены 

организаторами 
мероприятия

Социальная 
доплата - без 
заявления

По решению Министер-
ства труда и социальной защи-
ты РФ утвержден новый по-
рядок начисления социальной 
доплаты к пенсии. Напомним, 
что региональные социаль-
ные доплаты предназначены 
неработающим пенсионерам, 
общая сумма дохода которых 
ниже прожиточного миниму-
ма. С 1 января 2022 года такая 
выплата будет начисляться 
без заявления, гражданину не 
нужно будет подавать какие-
либо бумаги. 

Наоборот, территори-
альный орган Пенсионного 
фонда России, установивший 
выплату, сам уведомит граж-
данина о ее получении. А вот 
если пенсионер устраивается 
на работу или у него возник-
нут иные обстоятельства и 
источники средств, он дол-
жен будет сообщить об этом 
в ПФР. В этом случае размер 
доплаты может быть изме-
нен, а возможно, ее переста-
нут выплачивать.

Пенсия за 
умершего супруга

Если гражданин является 
пенсионером или имеет инва-

лидность, а его супруг ушел 
из жизни, то он имеет воз-
можность оформить право 
на пенсию по случаю потери 
кормильца (иногда эту выпла-
ту путают с «пенсией супруга», 
но это не совсем верно). Заяв-
ление нужно успеть подать в 
течение полугода после смер-
ти супруга. А еще надо пом-
нить, что это выплата в связи 
с потерей кормильца и нужно 
доказать, что именно супруг 
содержал семью. Работающей 
вдове (вдовцу) в такой выпла-
те откажут.

Однако получение выпла-
ты не всегда выгодно. Такой 
вариант будет полезен, если 
пенсия умершего мужа или 
жены была выше вашей. Вы-
плата по случаю потери кор-
мильца привязана к стажу су-
пруга и пенсионным баллам, 
но не равна полному размеру 
пенсии.

А еще при переходе на 
пенсию по потере кормильца 
не полагаются специальные 
доплаты - за нетрудоспособ-

ного ребенка, за северный 
или сельский стаж. Кроме 
того, когда супруг (супруга) 
достигнет 80-летнего возрас-
та, а при этом получает пен-
сию по потере кормильца, то 
не получит выплату по воз-
расту. 

Но в любой момент мож-
но изменить свой выбор и 
перейти с пенсии по СПК 
на пенсию по старости, по-
дав заявление в Пенсионный 
фонд.

Дополнительные 
выплаты

Пенсионер может полу-
чать повышенную фиксиро-
ванную выплату страховой 
пенсии, если он содержит 
родных, например супру-
га, близких родственников 
(братья, сестры, внуки и так 
далее).

Сумма выплаты составит 
треть фиксированной части 
страховой пенсии за каждого 
иждивенца. Максимум такой 

выплаты составляет 100%, в 
2021 году это 6044,48 рубля. 

К пенсии добавятся вы-
платы, если пенсионер до-
стигает возраста 80 лет, име-
ет инвалидность I группы 
или же многолетний стаж 
работы в районах Крайнего 
Севера.

Выплата в размере 1752,52 
рубля положена пенсионеру, 
если член его семьи погиб 
или пропал без вести в про-
цессе боевых действий или 
при исполнении служебных 
обязанностей.

Родителям и женам воен-
нослужащих, погибших при 
защите Советского Союза, 
полагаются выплаты в сумме 
4378,49 рубля.

Если пенсионер попадает 
в категорию первого и вто-
рого поколения граждан с 
заболеваниями, полученны-
ми в результате воздействия 
радиации на их родителей, 
то ему полагаются выплаты 
в размере 1459,52 рубля в ме-
сяц.

Деньги вместо 
социальных услуг

До 1 октября 2021 года нуж-
но успеть подать заявление 
о замене набора социальных 
услуг денежной компенсацией 
и наоборот - по выбору граж-
данина.

Например, если у вас есть 
право на бесплатное полу-
чение лекарств или проезд в 
транспорте либо вы можете 
отправиться в санаторий за 
бюджетный счет, но вы не 
пользуетесь этими возмож-
ностями, то такие социальные 
услуги можно получать в де-
нежном эквиваленте. Подать 
заявление можно в МФЦ или 
в отделении Пенсионного 
фонда России. Выплаты нач-
нут приходить с начала 2022 
года и составят около 1300 
рублей в месяц. Каждый год 
подавать заявление не нужно - 
это требуется только если вы 
решите изменить существую-
щий порядок получения.

Стоит иметь в виду, что 
обеспечение за счет бюдже-
та техническими средствами 
реабилитации (протезы, крес-
ла-коляски и так далее) - это 
отдельная строка расходов го-
сударства. Вам не имеют права 
отказать в этом, даже если вы 
оформили получение соцуслуг 
в денежном эквиваленте.

КОШЕЛЕК ПЕНСИОНЕРА
В будущем году упростится получение некоторых выплат. Появятся и другие воз-
можности увеличить свой бюджет, но сначала рассчитайте, принесет ли это вы-
году или, наоборот, обернется сокращением доходов.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ЛУЧШИЕ ВОДИТЕЛИ 
АВТОБУСОВ В РОССИИ

Марина Лепина

й

Организаторы и призеры Всероссийского 
конкурса «Лучший водитель автобуса»
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В различных секторах 
экономики наблюда-
ется дефицит микро-
чипов. Специалисты 
обеспокоены: это 
может грозить оста-
новкой многих произ-
водств, например ав-
томобилей,  бытовой 
техники, компьютеров 
и других современных 
гаджетов.

Причины дефицита
Завод крупнейшего про-

изводителя чипов Taiwan 
Semiconductor Manufacturing 
Company (TSMC) сократил 
производство из-за засухи 
в Тайване - снизилось водо-
снабжение, а для производ-
ства чипов, оказалось, тре-
буется много воды. Потом 
произошел пожар в Япо-
нии на заводе обработчика 
кремниевых плат Renesas 
Electronics, в результате ко-
торого было уничтожено все 
оборудование. Морозы в Те-
хасе привели к отключению 
электроэнергии на предпри-
ятиях, остановились фабри-
ки Samsung Electronics, NXP 
Semiconductors и Infineon. 
Вот так климатические и 
техногенные условия повли-
яли на работу в сфере микро-
электроники.

А еще случилась панде-
мия, планета перешла на 
удаленку, рост спроса на вы-
сокопроизводительные ком-
пьютеры также спровоциро-
вал возникновение дефицита 
чипов. В итоге мировое по-
требление микросхем в 2020 
году увеличилось на 30%.

Почему возникший дефи-
цит опасен? Микрочип - это 
не просто деталь, как винт и 
гайка. Их невозможно сде-
лать быстро в огромных ко-
личествах. Микрочипы вы-
ращивают, словно это живой 
организм! Кристалл должен 

расти, нужно ждать, пока 
полупроводники созреют. В 
общем, это не просто произ-
водство, а целая наука.

Автомобили и 
электроника резко 
подорожали

Чипы применяются везде. 
Один может помогать осве-
щать экран телефона или 
монитора, другой заставляет 
работать холодильник или 
самолет. Вслед за автопро-
мом уже начал проседать 
рынок компьютеров и смарт-
фонов, возникли проблемы 
на рынке бытовой техники. 
Из-за дефицита чипов силь-
но подорожали видеокарты, 
а это ключевые компоненты 
любого компьютера. Многие 
модели выросли в цене в не-
сколько раз, и даже при та-
ких ценах складские запасы у 
крупнейших ретейлеров уже 
на нуле.

Мы с вами должны пони-
мать: сокращается производ-
ство практически всех совре-
менных технических средств, 
в которых используются чипы. 
То есть обычный утюг - пожа-
луйста, а вот такой, который 
умеет регулировать темпера-
туру и подавать хозяину сигнал, 
что он перегрелся, приобрести 
будет очень сложно. А это зна-
чит, что вся, абсолютно вся но-
вая техника будет дорожать.

При этом до последнего 
времени говорили, что кризис 
будет преодолен к середине 
2022 года. Но, как оказалось, 
проблема гораздо серьезнее. 
Как стало известно, ситуация 
исправится не раньше, чем ле-
том 2023 года, а это означает, 
что автомобили и смартфо-
ны высокого качества могут 
стать просто недоступными 
для рядовых граждан.

В той же автомобильной 
промышленности чипы ис-
пользуются практически вез-

де: в системах запуска, тормо-
жения, в мультимедиа, во всех 
системах управления. Подсчи-
тано, что в этом году заводы 
выпустят на 9 млн автомоби-
лей меньше. Сильнее всего 
упало производство в Европе, 
чуть меньше - в Китае и США. 
Некоторые автоконцерны во-
обще могут разориться.

Можно ли 
удержать рынок?

Кому выгодна ситуация и 
кто может пострадать? Более 
80% микросхем в мире произ-
водятся в Азии. Тайваньская 
компания TSMC занимает 
54% рынка. Чипы также дела-
ют в Samsung (Южная Корея) - 
17%, SK Hynix (Южная Корея) 
- 9%, японская Kioxia занима-
ет 7,7% рынка. Американская 
компания Micron Technology 
производит 9,3% от мирового 
рынка чипов. Китай хочет рас-
ширяться в этой сфере и войти 
в тройку лидеров по производ-
ству микрочипов. Зато этого 
не хочет Америка: Штаты уже 
начали запрещать поставки 
китайских чипов, также пы-
таются закрыть доступ ки-
тайским компаниям к новому 
оборудованию и химическим 
реактивам. Так что торговая 
битва между США и Китаем 
может привести к еще боль-
шему дефициту микросхем.

Чтобы не зависеть от рын-
ка Юго-Восточной Азии, ряд 
стран уже заявил о строи-
тельстве новых полупровод-
никовых фабрик.

А что в России?
Импорт микроэлектрони-

ки в Россию постоянно рас-
тет, он оценивается в сумму 
свыше 1 млрд долларов, тог-
да как объем внутреннего 
рынка гражданской микро-
электроники оценивают в 
чуть больше 120 млрд рублей.

Одно время у нас был 
серь езный рост микроэлек-
троники. Например, есть та-
кие успешные разработки в 
области микропроцессоров, 
как процессоры «Эльбрус» 
и «Байкал». Но все равно 
для их выпуска приходится 
использовать работу тай-
ваньских фабрик. Хотя есть 
мнение, что в России можно 
ожидать буквально взрыва 
роста этой отрасли. По рас-
четам утвержденной в 2020 
году Стратегии развития 
электронной промышленно-
сти России до 2030 года, вы-
ручка этого сектора к 2030 
году может вырасти в три 
раза - до 5,2 трлн рублей. 

Россия должна избавиться 
от позиции цифровой коло-
нии. «Нужно иметь свою раз-
работку ядер. Если она будет, 
Россия сможет построить 
свою отрасль микроэлектро-
ники… В ином случае мы от-
станем навсегда», - считает 
глава фонда исторических 
исследований «Основание» 
Алексей Анпилогов.

В нынешнем году Мин-
промторг планирует выде-
лить чуть более 11 млрд ру-
блей нескольким российским 
производителям электрони-
ки. Наша промышленность 
уже обеспечивает чипами 
банковскую сферу и обо-
ронный комплекс, значит, 
перспективы есть. А россий-
ские компании «Ангстрем» и 
«Микрон» уже входят в чис-
ло наиболее мощных восточ-
ноевропейских производите-
лей этой продукции.

Марина Лепина

Центробанк опубли-
ковал стратегию раз-
вития финансового 
рынка до 2030 года. 
Упор будет сделан на 
то, чтобы защитить 
россиян от кредитного 
рабства. 

В Центробанке заявили о 
новой беде, которая постиг-
ла многих наших сограждан. 
Если раньше люди брали 
кредиты под покупку недви-
жимости или личных автомо-
билей, то теперь все дружно 
бросились занимать деньги 
для инвестирования в различ-
ные коммерческие проекты. 
Похоже, сегодня рядовые рос-
сияне мечтают о том, чтобы 
инвестировать взятые взай-
мы миллионы, а потом жить 
на полученные дивиденды. На 
практике получается совсем 
другая картина: не имеющие 
коммерческого опыта люди 
становятся или жертвами мо-
шенников, или вкладываются 
в предприятия, которые обре-

чены обанкротиться. В итоге 
люди остаются без собствен-
ных сбережений и без воз-
можности вернуть долг банку. 

Масла в огонь добавляют 
новые банковские сервисы, 
которые позволяют одним 
движением компьютерной 
мышки брать кредиты или со-
вершать покупки в интернете. 
В Центробанке считают, что 
продавцы таких услуг созна-
тельно воздействуют на пси-
хику покупателей, буквально 
заставляя их совершать сдел-
ку. «Это создает риски распро-
странения феномена эмоцио-
нального потребления и роста 
долговой нагрузки», - говорит-
ся в стратегии развития рынка. 

Регулятор решил предпри-
нять определенные меры по за-
щите интересов граждан стра-
ны. Центробанк предлагает 

использовать искус-
ственный интеллект, 
адаптированный 
под потребитель-
ские особенности 
конкретного чело-
века. Электроника 
должна оценить 
финансовые воз-
можности будущего 
заемщика или покупа-
теля и вынести вердикт 
о том, сможет ли он по-
тянуть именно такую долго-
вую нагрузку. 

О том, что коммерческие 
банки необходимо лишить воз-
можности скрывать истинный 
размер кредита, заявила и гла-
ва Центробанка Эльвира На-
биуллина. По ее словам, наши 
финансовые воротилы научи-
лись обходить правила расчета 
полной стоимости ссуд, а регу-

лятор хочет сделать так, чтобы 
россияне знали правду.

«Чтобы люди видели чест-
ную стоимость кредита со все-
ми накрученными опциями, 
с середины следующего года 
вступит в силу требование об 
ограничении полной стоимо-

сти кредита по ипотеке. Но 
мы считаем важным распро-
странить такой механизм на 
все ссуды», - заявила председа-
тель ЦБ. В этой организации 
напомнили, что в июне 2021 
года Госдума приняла законо-
проект, ограничивающий пе-
реплату по ипотечным кре-
дитам. Например, банки 
обязаны теперь включать 
в расчет полной стоимо-
сти ипотечного кредита 
стоимость страховки, ко-
торая обязательно оформ-
ляется заемщику.

Набиуллина выступила 
также против практики уд-

линения срока ссуд. «Удлиняя 
срок кредита, банки вроде бы, 
с одной стороны, уменьшают 
ежемесячный платеж, каза-
лось бы, делают кредит более 
доступным, но общая сумма 
долга для заемщика растет. 
Для необеспеченных креди-
тов длительные сроки необо-
снованны и будут вести к про-
блемам», - пояснила глава ЦБ.

 
Наталья Пуртова

ДЕФИЦИТ МИКРОСХЕМ 
ТОРМОЗИТ МИРОВОЕ 
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Музыкальное шоу «Дуэ-
ты», премьера которого 
состоялась на второй 
кнопке, покорило уже 
полмира! В феврале 
этого года французский 
телепроект разом заку-
пили более чем 20 стран. 
И вот очередь дошла до 
России. Съемки проходят 
в строжайшей тайне, но 
нам удалось добиться 
разрешения побывать на 
площадке и подсмотреть 
и подслушать, заглянуть в 
закулисье и даже погово-
рить с некоторыми участ-
никами.

В правилах этого проекта 
все довольно просто, никакой 
путаницы и таинственности. 
Популярные артисты испол-
няют любимые миллионами 
хиты. Но есть одно но: они 
даже не догадываются, с кем 
в дуэте им предстоит высту-
пать! За огромной зеркаль-
ной стеной может скрываться 
кто угодно - артист-легенда, 
подающая надежды звезда, 
непримиримый соперник или 
бывшая любовь. Неизменно 
одно: в каждой паре участни-
ков существует связь, каждый 
дуэт не случаен: им есть что 
вспомнить и о чем лучше не 
вспоминать. Но главная ин-
трига: сможет ли звездный 

участник до того момен-
та, как песня окончится и 
стена поднимется, сооб-
разить, кто поет вместе 
с ним?

Имена всех участ-
ников шоу мы не мо-
жем раскрыть. Скажем 
лишь, что среди вы-
ступавших увидели Надеж-
ду Бабкину, Льва Лещенко, 
Филиппа Киркорова, Ларису 
Долину, Аниту Цой, Татьяну 
Буланову, Анну Седокову, 
Юлию Савичеву. Важное ус-
ловие шоу: артисты выступа-
ют на сцене в сопровождении 
живого оркестра. Все высту-
пления идут без какой-либо 
фонограммы, живьем. И ни-

каких вторых или третьих 
дублей!

- Большая удача, что мы 
работаем с живым звуком, 
это редкость на телевидении, 
- поделилась с нами на съем-
ках Лариса Долина. - Когда я 
услышала, что будет оркестр,  
сразу согласилась участво-
вать, меня даже не пришлось 
уговаривать. «Дуэты» - не-

обычное, непредсказуемое 
шоу. Когда ты не понимаешь, 
кто с тобой поет, у тебя вну-
три такое творится!..

Кстати, во время высту-
пления артисты слышат в на-
ушниках искаженные голоса 
друг друга, по которым даже 
не очень понятно, мужчина 
это или женщина. Чтобы со-
хранить интригу, съемки шоу 
проходят в атмосфере повы-
шенной секретности: артисты 
находятся не просто в разных 
гримерках, а в разных зданиях.

Весьма неожиданным ста-
ло появление на шоу Аниты 
Цой. Дело в том, что артистка 
была в инвалидной коляске, а 
за сценой передвигалась ис-
ключительно на костылях. 
Как оказалось, буквально на-
кануне съемки Анита полу-
чила серьезную травму ноги, 
когда на съемках клипа в Тур-
ции решила прогуляться.

- Прогулка по Анкаре, в 
которой прежде никогда не 
была, обернулась для меня 
серь езной травмой, - расска-
зала нам певица. - Выходя из 

древней крепости в пляжных 
тапочках, я поскользнулась. 
Как результат - трещина в 
ступне.

Аните Цой была оказана 
необходимая помощь, на ногу 
надели специальный медицин-
ский сапог, чтобы зафиксиро-
вать пострадавший голено-
стопный сустав. Но несмотря 
на такие болезненные при-
ключения, Анита, как всегда, 
не теряет оптимизма. Съемки 
отменять она не стала и вы-
ступает на сцене, сидя на стуле.

Одним из ведущих проекта 
стал Николай Басков. Как из-
вестно, этот артист прекрас-
но умеет работать на различ-
ных шоу, так что зрителям 
точно не будет скучно.

- Наша изюминка - эффект 
неожиданности, - рассказал 
нам во время перерыва Ни-
колай. - Каждый артист очень 
щепетильно относится к вы-
ступлению в дуэте, поэтому 
выступать вот так вслепую 
очень нервно и волнительно 
для любого исполнителя. Не-
известный напарник может 
тебя перепеть, выступив го-
раздо лучше, или, наоборот, 
испортит песню. К тому же на 
нашей сцене могут встретить-
ся люди, которые не виделись 
несколько лет, - старые друзья, 
родные, близкие. И искренние,  
а не сыгранные эмоции участ-
ников при встрече - самое кле-
вое в этом проекте!

Валерия Хващевская

За плечами у Андрея Мерзликина более ста ролей, где кем он только не был: 
и милиционером, и начальником погранзаставы, и моряком, и летчиком, 

и танкистом, и врачом, и ученым... Знаменитым на всю страну стал в роли 
бандита в культовом фильме «Бумер». И вот сейчас у актера есть возмож-

ность, так сказать, вспомнить криминальное прошлое...
 В сериале «И снова здрав-

ствуйте!» у него снова роль 
бандита. Но в отличие от 
«Бумера» этот фильм - коме-
дия. И начинается он с того, 
что этот самый бандит Борис 
(которого играет Мерзли-
кин) приходит в себя в... мор-
ге. И хочет выяснить, кто его 
убил и за что.

- Андрей, чем вас зацепил 
этот проект?

- Сценарием. Он интересен 
и с точки зрения драматурги-
ческих поворотов, и диалоги 
очень точные, и написано все 
хорошим языком. Правда, для 
меня была сложность в том, 
что мне не так просто четко 
соблюдать букву написанно-
го сценария. Есть такая тен-
денция - немного подминать 
под себя текст и говорить как 
удобнее. Но тут такой вариант 
не проходит. И сначала в этом 
были сложности. А сейчас я 
понимаю, что только так и 
можно сохранить юмор, пото-
му что в нем важна точность.

- А еще есть какие-нибудь 
сложности на площадке?

- Самое сложное то, что 
комедию играть не так про-
сто, как многим кажется. 
Комедия - это когда все 
очень точно. И вот поймать 
эту точность, оказывается, 
не так просто. Если бы мы 
в жизни умели чувствовать 
этот жанр комедии, нас бы 
все женщины любили. Рас-
смешил девчонку - все, она 
твоя! Женщины вообще лю-
бят мужчин с чувством юмо-
ра. Но это редкость. Как, 
например, Довлатов: такого 
встретишь - и ты сразу под-
даешься его обаянию. Текст 
выучить и войти в мизан-
сцену - это все из области 
профессии, практики, опы-
та, мастерства. А как вот на 
секунду неожиданно стать 
Довлатовым для всех? Как 
найти вот эту легкость, иро-
ничность? Это же еще долж-
но идти изнутри, это должно 
быть в глазах, в жестах...

- У вас есть люби-
мые актеры-комики?

- Если брать совет-
ских артистов - Юрий 
Никулин. А из зарубеж-
ных мне нравится Билл 
Мюррей, потому что он 
умеет сочетать глубину 
драматизма с тем, что-
бы быть смешным. То 
есть мне нравится, когда смех 
сквозь переживания и боль. 
Вроде они ничего такого 
не играют, но при этом мы с 
ними вот тут плачем, тут гру-
стим, а тут смеемся...

- А можете сказать, что 
российские сериалы сейчас 
сильно прибавили в каче-
стве?

- Да, конечно. Зритель тре-
бует этого качества. Я слежу 
за работами коллег, режис-
серскими победами, за всем 
тем, что происходит на он-
лайн-платформах, на фести-
валях. Это большая радость. 
В этом году на кинофестива-
лях в Венеции, в Локарно, в 

Каннах представлено огром-
ное количество российских 
картин, все они находятся 
просто в топе. И мы уже даже 
привыкли к этому.

- У вас очень богатая 
фильмография. Когда при-
ступаете к новому проекту, 
уже не волнуетесь?

- Определенная степень 
волнения есть. Паники, есте-
ственно, нет, а вот волнение 
присутствует - такое хоро-
шее, здоровое. Сценарии же 
все разные - не в смысле сю-
жета, а в смысле задачи, жан-
ров. И сказать, что у меня есть 
опыт и набита рука, напри-
мер, в той же комедии, нет, не 

могу. У меня было два-три 
проекта, где я пробовал 
что-то подобное делать, 
но всякий раз это некий 
эксперимент, который за-
ставляет волноваться.

- Вы действительно 
много снимаетесь. На 
отдых остается время?

- Я бы хотел сейчас от-
ветить что-то оригиналь-
ное: что в карантинный 
год имел много личного 
времени и пространства и 
освоил и то и то... Конечно, 
время было. Но оно было 
практически полностью 
потрачено на то, чтобы я 
подтянулся по пропущен-
ной литературе. Очень 
многое не успевал читать, 
и я просто записывал себе 
то, что кто-то советовал, 
говорил. Так что сначала 
я купил себе все эти кни-
ги из своего списка, много 
прочитал ценного, поста-
вил для себя много гало-

чек. Правда, основное хобби 
у меня другое - я люблю рас-
тения. Но не огородные, а де-
ревья, кусты. Люблю их выра-
щивать: посадить, например, 
клен, дать жизнь будущему 
дереву. Вот кто-то любит до-
машних животных: заводит 
их, ухаживает за ними. Мне не 
нужны домашние питомцы. А 
вот клен, березка у меня ра-
стут, куст спиреи, сосна... Они 
тоже иногда болеют, им тоже 
нужна помощь. А иногда с 
ними тоже можно посидеть, 
поговорить, и это приносит 
мне некое эстетическое удо-
вольствие.

Анна Степанова

   Андрей Мерзликин: 
«Люблю с деревьями

  поговорить...»

Цой на коляске
и сюрпризы 

от Баскова

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

ФОТО «РОССИЯ1»
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Анита приняла участие в шоу, 
несмотря на серьезную травму
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На недавних выборах в нижнюю палату парламента в 
бюллетенях красовалось приличное количество звездных 

имен. Кое-кому удалось попасть во власть. А для чего 
знаменитости вообще туда рвутся?

Звезд-кандидатов на этих 
выборах было непривычно 
много. Не все, конечно, по-
лучили достаточное коли-
чество голосов. За бортом 
остались стилист Сергей 
Зверев и певица Виктория 
Дайнеко, выдвигавшиеся от 
экологических партий «Зе-
леные» и «Зеленая альтер-
натива» соответственно. 
Остается только плакать и 
Татьяне Булановой, кото-
рая представляла «Родину». 
Зато в качестве депутатов 
от «Единой России» удоб-
ные думские кресла займут 
шансонье Денис Майданов, 
телепутешественник Тимо-
фей Баженов и ведущий про-
граммы «60 минут» Евгений 
Попов. Плюс уже в третий 
раз от «Единой России» по-
пал в законодатели боксер 
Николай Валуев. Но инте-
реснее, конечно, звездные 
самовыдвиженцы. То есть 

те, кто прорвался не по пар-
тийным спискам. У нас таких 
двое - актер Дмитрий Певцов 
и знаменитый интеллекту-
ал и телеведущий Анатолий 
Вассерман. Зачем им это? 
«Зарплата депутата - 400 
тысяч», - многозначительно 
отмечают пользователи соц-
сетей. Но тот же Певцов вне 
Госдумы может зарабаты-
вать и побольше: спектакля-
ми (один его выход на сцену 
оценивается примерно в 100 
тысяч рублей), антреприза-
ми, концертами, съемками в 
кино и преподаванием в Ин-
ституте cовременного искус-
ства. Сейчас на все это у него 
будет оставаться не так уж 
много времени. В связи с чем 
в «Ленкоме», например, Пев-
цова уже собрались вывести 
за штат, оставив работать на 
одном только контракте. То 
есть проблемы у артиста уже 
начались.

Вряд ли польстился на де-
путатскую зарплату и Вас-
серман. Он получает отлич-
ный доход как публицист, 

политический консультант, 
ведущий авторских про-
грамм, владелец YouTube-
канала и даже просто как 
узнаваемый человек (на-
пример, с продажи футбо-
лок со своим изображением 
эрудит получает 5% от при-
были!). Так что он точно не 
бедствует.

Значит, они отправились 
в Госдуму по каким-то иным 
соображениям. По каким 
же?

- У меня действительно 
если и не все хорошо, то 
почти все, - признался нам 
Вассерман. - Но я вижу мно-
го проблем в стране. Вижу, 
что эти проблемы могут 
осложнить и мою жизнь 
тоже. Вижу, что значитель-
ная часть этих проблем 
проистекает из несовер-

шенства законов. Вижу, что 
несовершенство законов, 
в свою очередь, во многом 
связано с ошибочностью те-
орий, лежащих в их основе. 
У меня есть множество ста-
тей, где я разбираю, поче-
му эти теории ошибочны и 
каким образом эти ошибки 
проявляются в нашей дей-
ствительности. Естествен-
но, я хочу ввести в жизнь 
вообще и в жизнь нашей 
законодательной власти в 
частности более здравые, на 
мой взгляд, теории, чтобы 
на их основе можно было 
построить более полезные, 
опять же на мой взгляд, за-
коны. Понятно, что у меня 
прибавится работы. Но это 
будет практически та же ра-
бота, которой я занимаюсь 
и сейчас. А именно: анализ 
экономических и политиче-
ских теорий и разъяснение 
причин их недостатков. Про-
сто раньше я все это разъ-
яснял, как говорят юристы, 
«неопределенному кругу» 
возможных читателей. А те-
перь буду разъяснять вполне 
конкретным людям. И соот-
ветственно шансов на то, что 
мои слова возымеют дей-
ствие, станет больше.

Лидия Мезин

Екатерина Васильева 
недавно приняла монашеский 

постриг. А Татьяна Федотова, 
известная по роли Гюльчатай 
из «Белого солнца пустыни», 

живет затворницей в секте. 
Что их заставило отрешиться 

от мира?

Екатерина Васильева по-
святила себя православию 
давным-давно. В 1993 году 
она стала послушницей ярос-
лавского Толгского мона-
стыря. Потом поселилась в 
Троице-Одигитриевском мо-
настыре Зосимова пустынь 
(Новая Москва), где тоже 
несла послушание - присма-
тривала за козами. Но про-
фессию при этом не бросала, 
не отказывалась от ролей ни 
в театре, ни в кино. Не далее 
как в прошлом году на экра-
ны вышел фильм «Гудбай, 
Америка» с участием Васи-
льевой. Теперь можно ска-
зать, что, скорее всего, это ее 
последняя работа на грехов-
ном поприще лицедейства. 
Потому что недавно Екате-
рина Сергеевна приняла мо-
нашеский постриг. Кстати, не 
она первая... Уже много лет 
в одном из монастырей в Чу-
вашии проживает инокиня 
Иудифь, в миру - народная 
артистка Любовь Стриже-
нова, бывшая супруга Олега 
Стриженова и мать актера 
Александра Стриженова. 
Еще в 1990-х стала монахи-
ней и актриса Ольга Гобзева.

А на днях стало известно 
о еще более радикальном 
примере: Татьяна Федотова, 
которую в свое время про-
славила роль Гюльчатай в 
фильме «Белое солнце пу-
стыни», ушла в секту. Тота-
литарную. Название ее афи-
шировать не будем. Но, как 
говорят, руководители этой 
организации выкачивают из 
людей «пожертвования» в 

виде сбережений, имущества 
и квартир. Базируется общи-
на в глухой деревне под Тве-
рью. Там сейчас и проживает 
некогда улыбчивая Гюльча-
тай, отгородившись от всех 
и вся. Ни с кем из прежнего 
круга общения она на кон-
такт не выходит, считая, что 
все, кто не состоит в ее секте, 
- заблудшие души.

Что же произошло с ак-
трисами, которые реши-
ли отказаться от мирской 
жизни?

- В моей жизни была такая 
же история, - призналась нам 

актриса Зоя Зелинская. - В 
секту попал человек, ко-

торый был мне очень 
дорог, - поклон-

ница нашего 
Театра сатиры 

и меня лично. 
Мы с ней силь-
но сдружились. 
Она была рядом 

со мной на про-
тяжении 25 лет. 

Но в какой-то момент 
- раз! - и ушла в секту. Я 

ее, можно сказать, потеряла. 
Навсегда. И поэтому знаю: 
в таких ситуациях ничего 
не поможет, все бесполезно. 
Если человек решается на 
такой поступок, значит, с его 
психикой что-то произошло. 
И вернуть его к обычной 
жизни практически невоз-
можно. Тут не важно, актер 
это или не актер. Это вообще 
связано не с профессией, а с 
какими-то глубинными эмо-

циями. Однако что касается 
Екатерины Васильевой, то 
тут никаких эмоций нет. Я ее 
очень хорошо знаю. Она не-
обыкновенно умна от приро-
ды и очень рациональна. Все 
всегда взвешивала. Верую-
щей Васильева стала давно. 
У нее была очень серьезная 
авария, после которой, как я 
думаю, ее и привлекла цер-
ковь. При этом долгое вре-
мя ей удавалось совмещать 
и веру, и театр, и кинемато-
граф. Опять же благодаря ее 
практицизму. И то, что она 
решилась на постриг, это, я 
считаю, тщательно обдуман-
ный ею, осознанный шаг.

- Катя очень много греши-
ла, - говорит давняя коллега 
Васильевой Татьяна Бронзо-
ва. - Он пила... Но это не та-
кой уж большой грех, были 
и другие - в личной жизни 
по отношению к сыну, к му-
жьям. При этом Катя совер-
шенно не злой человек, коз-
ней никому не устраивала в 
театре, не интриговала. Но 
если человек уходит в мона-

стырь отмаливать грехи, зна-
чит, грехов на нем много. Что 
отмаливать, если ты никому 
плохого не делал?

- В каждом конкрет-
ном случае причины глу-
бокого ухода в религию 
индивидуальны, - считает 
врач-психиатр Александр 
Беликов. - Сложился такой 
стереотип, что актеры - очень 
легкие люди, балагуры и ве-
сельчаки. На самом деле это 
не так. Это в основном люди 
с акцентуациями. В переводе 
с медицинского языка это оз-
начает, что они все пропуска-
ют через себя, любой стресс, 
любую травмирующую си-
туацию проживают остро, 
болезненно. В миру они к 
этому приспосабливаются. 
Но это ведь тяжело - все вре-
мя приспосабливаться. По-
этому в какой-то момент они 
могут с головой окунуться в 
религию, спрятаться в ней от 
сложностей и проблем. Им 
так проще, спокойнее жить...

М.Н.

Певцов и Вассерман 
прошли в Госдуму: 

зачем им это надо?

«Катя очень много грешила...»

й

Знатоку и актеру и без того 
есть чем заниматься в жизни

м
эЕкатерина Васильева приняла 

монашеский постриг

Гюльчатай-Федотова 
ушла в секту
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Ольга Ивановна возмущена 
слухами о своем 

бедственном положении. И 
считает, что против нее кто-то 

развязал целую кампанию 
по дискредитации: «Пишут 

то, чего нет, хотят опозорить 
доброе имя моего мужа».

Петр Мамонов ушел из 
жизни в июле этого года. И 
с тех пор в интернете и раз-
личных изданиях постоянно 
появляется разнообразная 
информация о его вдове: то 
сообщается о многомилли-
онном наследстве, которое 
якобы оставил ей супруг, то 
вдруг выясняется, что Ольга 
Ивановна, наоборот, живет 
в нищете. Огромный дом в 
Верее, построенный музы-
кантом, якобы практически 
разваливается. Кроме того, 
его нечем отапливать - из 
экономии Ольга Ивановна 
обогревает только одну ком-
нату. У нее также нет денег 
на корм животным, кото-
рых подбирал с улицы Петр 
Николаевич. На попечении 
вдовы сейчас находятся 19 
кошек и собака, и они вроде 
как голодают. Как, впрочем, 
и сама Ольга Ивановна. Она, 
по некоторым сообщениям, 
дошла уже до такой степени 
отчаяния, что начала распро-
давать вещи мужа через один 
популярный сайт. В частно-
сти, там появилось объяв-
ление о продаже большого 
экрана, который был задей-

ствован в спектакле Мамо-
нова «Дед Петр и зайцы»...

- Все, что пишут обо мне, 
- неправда, - сообщила нам 
Ольга Ивановна. - Я уже дав-
но никому не давала никаких 
интервью, а они - эти интер-
вью - все равно откуда-то бе-
рутся. И все пишут и пишут 
про то, что я нищая... Я не в 
нищете живу, а в страхе! По-
тому что меня буквально пре-
следуют журналисты или кто 
они там. Звонят постоянно. Я 
отказываюсь говорить, так 
они все равно публикуют что-
то, вроде как мною сказан-
ное. Одно и то же публикуют, 
только куски фраз местами 
меняют! С телевидения тоже 
звонили. На ток-шоу звали. 
Не собираюсь я туда идти! 
Хочу, чтобы меня в покое 

оставили. Но не оставляют 
же! На днях кто-то проник на 
наш участок, видимо, фото-
графии надо было сделать. 
Я из дома выйти боюсь! И 
в интернет стараюсь не за-
глядывать. Потому что там 
такое можно прочесть про 
себя! На днях мне один чело-
век перевод прислал на 100 
рублей. Думаю: что такое? 
Зачем это? А оказывается, 
была новость, будто вдове 
Мамонова кушать не на что. 
Да нормально я питаюсь! 
Нормально живу! Как все! Я 
все думаю, зачем вот это все 
про меня придумывают? И 
пришла к выводу, что кто-то 
хочет опорочить имя моего 
мужа, его память. Но я этого 
сделать не позволю.

Л.М.

Вдова Петра Мамонова: 
«Я живу не в нищете, а в страхе!»

Информация 
о заработках 
звезд появляется 
регулярно. 
И вот, по самым 
свежим данным, 
топовым 
артистам, 
представляющим 
так называемую 
классическую 
эстраду, 
на пятки наступают 
рэперы!

Именно у рэперов, как 
выяснилось, теперь больше 
всего заказов на корпора-
тивы. Самые востребован-
ные из них - Моргенштерн 
и Джиган. Они буквально 
нарасхват! Может, у них 
расценки ниже? Не у всех. 
Скромничают пока только 
Элджей и все тот же Джи-
ган, они просят по милли-
ону за выход. А, например, 
Баста согласится высту-
пить только за 4 миллиона, 
Моргенштерн - за 5. Это 
сопоставимо с прайсами 
именитых эстрадников - 
Полины Гагариной, Сергея 
Лазарева, Светланы Лобо-
ды, Димы Билана. Они вы-
ступают как раз за 4-5 мил-
лионов. И всего на миллион 
больше стоит Филипп Кир-
коров. Однако у него нет 
такого количества заказов, 
как у Моргенштерна!

- О, ну Моргенштерн 
сейчас просто герой наше-
го времени, - говорит из-
вестный промоутер Сергей 

Лавров. - О нем все говорят, 
он на слуху. И его, конечно, 
заказывают. Он завален 
предложениями! Несмо-
тря на то, что берет доро-
го. Но тут, как говорится, 
понты дороже денег. Мор-
генштерн в тренде, значит, 
заказываем Моргенштер-
на. Или еще какого-нибудь 
рэпера, потому что рэп стал 
модным направлением. И 
заказчикам зачастую даже 
не важно, что там все эти 
рэперы поют. Важно при-
гласить их для статусности. 
Ну вот как раньше Лободу 
приглашали. Потому что 
она была на гребне попу-
лярности, о ней все гово-
рили. И ее все заказывали, 
а потом хвастались: «У нас 
на корпоративе Лобода 
пела! Можем себе ее позво-
лить!» Тут то же самое с рэ-
перами. А Киркоров... Он, 
конечно, востребован всег-
да. Но его все компании, 
которые могут позволить 
себе звезду такого уровня, 
уже не по одному разу при-
глашали. Он, наверное, три 
круга по этим компаниям 
сделал. Как и многие дру-
гие наши топовые звезды. 
А вот Моргенштерн - это 
что-то новенькое для за-
казчиков. Повторюсь, они 
его даже не слушают в ито-
ге. Им надо просто галочку 
для себя поставить, что вот 
и этого парня к себе зва-
ли. Еще одна причина, по 
которой рэперов теперь 
чаще приглашают, - орга-
низационная. С эстрадни-
ками у заказчиков хлопот 
гораздо больше: они ведь 
не могут просто взять и 
спеть что-то. Они, как пра-
вило, приезжают с целой 
командой, устраивают шоу! 
Тот же Киркоров никуда 
не соглашается выезжать 
без своего коллектива, без 
костюмов и декораций. Да 
еще тонны оборудования 
везет! Раньше он все это 
привозил аж на пяти фу-
рах, кажется. Сейчас, мо-
жет, фур у него поменьше. 
Но все-таки... С рэперами 
все проще. Они примчатся 
налегке и выступят, где им 
скажешь, хоть в лесу. Глав-
ное, чтоб платили.

Лидия Мезина

Моргенштерн
потеснил Киркорова

ромоутер Сергей 

Серьезные споры вызвала новость о том, что режиссер Жора Крыжовников собирается снять сериал по роману Достоевского, подогнав сюжет под реалии другой эпохи. Многие 
считают, что хватит перекраивать классику...

Классические произве-
дения сейчас все чаще ста-
новятся материалом для 
сериалов. В 2020-м в оборот 
попали «Мертвые души» 
Николая Гоголя. Действие 
одноименного сериала раз-
ворачивается в наши дни, и 
Чичиков превратился в мо-
сковского чиновника, кото-
рый торгует не мертвыми 
душами, а кладбищенскими 
участками рядом со знаме-
нитостями. В производстве 
находится сериал «Анна К.» 
по мотивам произведения 
Льва Толстого. Там тоже все 
разворачивается в современ-
ной России: светская льви-
ца Анна Каренина, будучи 
замужем за губернатором 
Санкт-Петербурга, с голо-
вой погружается в роман 
с Вронским, наследником 
алюминиевой империи.

А теперь вот очередь до-
шла и до «Преступления 
и наказания» по Достоев-
скому. И в этом случае дей-
ствие тоже будет продвину-

то во времени: из XIX века в 
лихие 90-е века XX. Родион 
Раскольников погряз в дол-
гах и от отчаяния решается 
на ограбление и убийство, 
Соня Мармеладова торгу-
ет собой за валюту, пыта-
ясь спасти от нищеты свою 
семью. «Бандиты, менты, 
люди, потерявшие работу 
и самоуважение, - приметы 
страшного и нового време-
ни. Но чем закончится эта 
история для знакомых нам 
героев? Раскаяние, тюрь-
ма, смерть? Или все-таки в 
России 90-х возможно все?» 
- интригуют создатели се-
риала. Народ негодует: мол, 
перестаньте издеваться над 
классикой! Сколько мож-
но? К чему эти экспери-
менты?

- Такие возражения всегда 
были и будут, это вечная про-
блема, - говорит кинокритик 
Александр Любимцев. - Но 
вечно и то, что классические 
произведения будут посто-
янно так или иначе модер-

низировать. И этот сериал 
по «Преступлению и наказа-
нию» не пер-
вый. Была 
уже экра-
низация под 
названием 
«Студент», 
сделанная в 
Казахстане. 
Там дей-
ствие тоже 
происходит 
в наши дни. 
Да еще и 
в Казах-
стане! Во-
обще этот 
роман До-
стоевско-
го - одно 
из самых 
э к р а н и -
зируемых произведе-
ний. По нему снято более 50 
фильмов: и осовремененных, 
и даже перенесенных в раз-
ные страны. Трансформация 
повествования, то есть пере-
сказ какой-либо истории на 

новый лад - аб-
солютно нор-
мальная форма 
трансляции куль-
туры. И модерни-
зированная экра-
низация классики 
- часть этого про-
цесса. Надо иметь 
в виду, что сейчас 
все меньше людей 
читает литера-
турные первоис-

точники. И вот иногда из-за 
просмотренных фильмов 
или сериалов зритель берет 
в руки книгу. А это очень хо-
рошо!

М.Н.

«Преступление и наказание»
перенесут в 90-е. А надо ли? 
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- Наверное, я не открою 
профессионального секрета, 
сказав, что отрицательных 
героинь играть интереснее, - 
говорит Мария. - У них и об-
разы ярче, начиная с костюма 
и заканчивая гримом, и харак-
теры. Понимаете, мне, исходя 
из моей актерской фактуры, 
обычно предлагают социаль-
ных героинь - учительниц, 
врачей, у которых соответ-
ствующий образ жизни, со-
ответствующее поведение, 
окружение и так далее. По-
этому мне всегда хотелось 
сыграть что-то совершен-
но иное. И вот случилось!

- Мария, кто же смог уви-
деть в вас, такой положи-
тельной со всех сторон, зло-
дейку?

- Вадим Перельман, аме-
риканский режиссер, живу-
щий в Канаде, номинант на 
премию «Оскар». Он уви-
дел меня в роли героини, 
которую ну никак нельзя 
назвать положительной. 
Только что прошла пре-
мьера этого сериала, 
который называется 
«Пропавшая». И в том 
же новом для меня 
ключе моя роль в се-
риале «Смерть в объ-
ективе», премьера его 
второго сезона состоит-
ся в конце октября на ка-
нале ТВЦ. Уже в первом 
сезоне было понятно, что 
моя героиня Кристина 
(по сюжету она бывшая 
жена бизнесмена, чье 
убийство расследуется) - не-
простой персонаж, а в новых 
сериях она раскрывается уже 
такой злодейкой! В общем, 
мне было очень интересно ра-
ботать в этом проекте. И могу 
сказать, что этот год богат у 
меня на злодеек. (Смеется.) 

«Запойно смотрю 
детективы»
- Но вы же, насколько из-

вестно, с этого и начинали. С 
роли Бабы-яги!

- Ой! Она, та моя Баба-яга, 
совсем не злодейка. (Смеет-
ся.) Мне тогда было около 
десяти лет, я занималась в теа-
тре-студии под руководством 
Вячеслава Спесивцева. Спек-
такль назывался «Маленькая 
Баба-яга», поставлен он был 
по одноименной книге Отфри-
да Пройслера. Но там фишка 
в том, что маленькая Баба-яга 
как раз очень добрая. Услы-
шав совет старшей «коллеги»: 
«Тебе нужно делать хорошие 
дела», - она их и стала делать. 
А ведь для Баб-ежек хорошие 
дела - это как раз плохие. От-
сюда возникала разная путани-
ца, и мою маленькую Бабу-ягу 
за ее неправильное поведение 
собирались выгнать из баб-
ежского союза... Да, в этой 
роли я первый раз в жизни 
вышла на сцену. Помню, что 
страшно волновалась. У меня 
даже сохранилась афиша того 
спектакля, где-то дома лежит.

- А главная роль в сериа-
ле «Женское лицо частного 
сыска. Детектив Вера Бе-
режная», наверное, тоже для 
вас необычная? Все-таки 

женщина-детектив - это не-
кая жесткость в характере, 
жесткость во внешности... 

- Детективы тоже разные 
бывают. Наш - не кровавый, 
а с элементами художествен-
ности, он все-таки в основном 
предназначен для женской ау-
дитории. Моя Вера Бережная 
не вот тебе «железная леди» - у 
нее тонкая душевная органи-
зация, она за все переживает. 
Поэтому и не работает в МВД, 
а создала свое детективное 
агентство, в котором расследу-
ет не такие уж страшные дела, 
скажем, выводит на чистую 
воду неверных мужей. Однако 
и на ее долю по сценарию вы-
падают опасные приключения. 
Кстати, недавно была премье-
ра очередных серий этого се-
риала на канале ТВЦ под на-
званием «Покопайтесь в моей 
памяти». Примерно раз в год 
мы снимаем очередную исто-
рию про эту героиню.

- Сами вы в жизни сталки-
вались с чем-то криминаль-
ным, детективным? 

- Тьфу-тьфу! Ничего такого 
вспомнить не могу. Но жанр 
этот обожаю. Я просто запой-
но смотрю детективные сери-
алы, а они бывают шикарные! 
Например, шведский - «Мост» 
или американский - «Родина», 
это политический детектив. 
Как зритель я очень люблю 
комедии, но почему-то вот уже 
года три, наверное, не могу най-
ти себе комедию по сердцу. В 
результате разочаровываюсь, 
бросаю поиски - и сваливаюсь с 
головой в какую-нибудь детек-
тивную киноисторию. Причем 
мне не важно, где произошло 

преступление, скажем, 
на подводной лодке 
или просто в ма-
ленькой деревушке. 
Главное - чтобы сю-
жет меня захватил, 
чтобы главный 
герой был хариз-
матичен и чтобы 
я забыла обо всем 

на свете!

«Ваня - слишком 
добрый»

- Кстати, о харизматич-
ных героях. В одном интер-
вью вы сказали, что одна из 
важных черт, которую це-
ните в мужчинах, - это ще-
дрость. И в первую очередь 
щедрость душевная. 10-лет-
нему сыну Ване пытаетесь 
привить это качество?

- Он у нас настолько щедр, 
что это стало, наоборот, про-
блемой. (Смеется.) Дело в том, 
что у Вани очень плохой аппе-
тит и я ему в школу привожу 
какие-то перекусы, вкусняшки. 
Набор на всю неделю. Шко-
ла, в которой он учится, очень 
уютная, там есть свой холо-
дильник, в котором дети могут 
держать какие-то продукты. 
И вот привожу, а сын мне че-
рез три часа звонит: «Мама, а 
у меня уже ничего нет». «Как 
так? Я же вот только привез-

ла». - «А я всех угостил». И воз-
никает такой тонкий момент: с 
одной стороны, хорошо, что он 
не жадина, но с другой - такое 
не должно становиться тради-
цией, чтобы все раздавал и ни-
чего не оставалось. Пытаюсь 
сыну как-то объяснить, что 
можно угощать, но не в ущерб 
себе. Ваня вообще ни для кого 
ничего не жалеет - излишне 

щедрый парень. Нельзя так. Я 
вижу, как этим пользуются дру-
гие дети, и думаю: боже, как же 
трудно Ване придется в жизни!

- Читала, что он любит 
готовить? 

- Это уже в прошлом. У него 
возникают разные увлечения. 
Недавно мы всей семьей по-
дарили Ване на день рожде-
ния авиасимулятор. Это такая 
штука, которая полностью 
воспроизводит управление 
самолетом, - авиатренажер с 
серьезной программой. Мож-

но «вести» и «сажать» боинг 
и аэробус в разных погодных 
условиях. Сначала у Вани была 
паника, он думал, что у него 
ничего не получится. Но разо-
брался! Сейчас уже сам кол-
дует с этой программой, очень 
увлекся. Поэтому про готовку 
забыл, не могу затащить его 
на кухню. Теперь он смотрит 
фильмы про самолеты: как ве-
дут себя пилоты, как они там 
тягу какую-то увеличивают. 
Американский фильм «Чудо 
на Гудзоне», основанный на ре-
альных событиях, как пилот 
сажал пассажирский самолет 
на ледяную воду Гудзона, Ваня 
уже несколько раз пересмо-
трел.

- А вы ведь когда-то пара-
шютным спортом увлека-
лись, правда?

- Нет-нет, это ошибка. Не 
знаю, кто написал в интернете 
такую ерунду. Я страшно бо-
юсь высоты! Просто ужасно. 
Никаких парашютов! Я лета-
ла на таком дельтапланчике с 

моторчиком - и мне хватило. 
Я больше по глубине, нырять 
люблю. С кораблика даже. 
Темно-синяя бездна (а меня не 
пугает даже очень большая 
глубина) - вот это мне нравит-
ся. А высота - нет, не мое. 

«Я - маньяк 
путешествий»
- Значит, и путешество-

вать любите в основном на 
моря-океаны?

- Да, это мое такое хобби. 
(Смеется.) Вот сегодня я была 
на озвучивании новых серий 
«Склифосовского», и мы раз-
говорились с ребятами, кто на 
что тратит деньги, у кого какая 
статья расходов на первом ме-
сте. И одна девочка, ассистент 
режиссера, призналась: «Ой, я 
- на вещи, я страшный шопого-
лик, все заработанное сливаю 
в магазинах». А я, говорю, ма-
ньяк путешествий, трачу день-
ги на поездки в разные живо-
писные уголки земли. У меня 
на самом деле крайне редко 
возникает желание купить 
себе какую-нибудь вещь. Ну 
если только без этого никак. 
Вот недавно было 50-летие мо-
его большого друга, и на ши-
карный многолюдный банкет 
по этому поводу я, конечно, не 
могла прийти просто в трени-
ках, поэтому приобрела себе 
нарядный брючный костюм. 
В обычной же жизни меня в 
магазин не затащишь. А вот в 

плане путешествий не могу 
успокоиться, пока не нафан-
тазирую, куда дальше поеду. 
Одним словом, живу от пу-
тешествия к путешествию.

- И какие сейчас планы? 
- Сейчас-то планы не-

велики, потому что из-за 
пандемии многие страны 
не принимают туристов. Но 
Египет вроде бы открыт. 
В январе хочу полететь в 
Египет, давно там не была, 
соскучилась по Красному 
морю, оно потрясающее. 
Надеюсь, планы не сорвут-
ся, потому что все меняется 
каждый час. Боюсь загады-
вать. Столько интересных 
поездок уже слетело!
- Предпочитаете путеше-

ствовать в одиночку?
- Нет-нет, в компании с доро-

гими мне людьми - с друзьями, 
с любимым мужчиной. И Ваня 
почти всегда ездит со мной, он 
тоже заядлый путешествен-
ник.

- Он, кажется, уже начал 
сниматься в массовке? 

- Да, было дело. Главное для 
Вани - чтобы текст не надо 
было учить. Это у него основ-
ное условие. Я говорю: зря, с 
текстом люди больше денег 
получают! (Смеется.) Но сни-
мался он, когда был поменьше, 
школьная программа была не 
такая сложная, поэтому я мог-
ла взять сына на съемки без 
особого ущерба для учебно-
го процесса. А сейчас не беру. 
Сейчас уроки на первом месте. 
Я Ваню берегу. Он и так очень 
устает в школе. А съемочный 
процесс, должна вам сказать, 
он очень-очень непростой!..

Марина Бойкова

Героини Марии Куликовой, одной из самых 
востребованных нынче актрис, почти сплошь 

положительные. Они добры, нежны, очаровательны, 
трудолюбивы. И Мария их любит. Однако 

миловидная красавица-блондинка всегда была не 
прочь выйти за рамки сложившегося амплуа...

Мария КУЛИКОВА:

«Я начинала 
с Бабы-яги!»

С сыном Ваней

5  фильмов 
«Лесная царевна», 2004 г.
«Доярка из Хацапетовки»,
2009-2011 гг.

«Склифосовский», 
2013-2021 гг.

«Таксистка», 2019 г.
«Покопайтесь 
в моей памяти», 2021 г.

с Куликовой
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Летательный аппарат по-
лучил название «Эра». Уже 
известно, что его расчет-
ная крейсерская скорость 
составит 350 км/ч, а даль-
ность полета - 350 км. Пока 
работы находятся на этапе 
исследований, но специали-
сты уверены, что им удастся 
построить этот удивитель-
ный агрегат, который будет 
востребован и у оператив-
ных служб, и в гражданской 
жизни.

- Область применения 
очень обширна, - говорит 
начальник отдела отделе-
ния аэродинамики ЦАГИ 
Александр Корнушенко. - 
Но прежде всего, конечно, 
это медицинские службы и 
службы чрезвычайных си-
туаций, а также грузовые 
транспортные сети.

Для понимания: речь идет 
о создании летательного ап-
парата вертикального взле-
та и посадки, конструкция 
и система управления кото-
рого значительно проще су-
ществующих винтокрылых 
машин.

- Развитие композици-
онных материалов и от-
работка технологии их 
изготовления позволяют 
совершенно серьезно го-
ворить о возможности раз-
работки подобных машин, 
- подчеркивает Корнушен-

ко. - Идея - создать научно-
технический задел в классе 
подобных агрегатов и иметь 
техническое решение при 
поступлении заказа на их 
разработку.

Но не стоит ожидать, что 
в ближайшее время такие 
машины заменят автомоби-
ли. Специалисты считают, 
что аппараты типа «Эра» 
будут эволюционировать, 
но это на долгие годы, если 
не на десятилетия.

- Отработка эксплуата-
ции подобных аппаратов 
специализированными и 
гражданскими службами 
позволит корректировать 
технические решения и па-
раметры, - считает Алек-
сандр Корнушенко. - Но 
применение аппаратов типа 
«Эра» в гражданской жиз-
ни - это отдельная государ-
ственная программа.

По мнению ученого, ха-
латное отношение к пра-
вилам и требованиям без-
опасности полетов при 
внедрении индивидуальных 
летательных аппаратов не-
допустимо.

Пока неизвестно, будет 
ли машина запущена в мас-
совое производство. Но 
специалисты радуются, что 
первый и очень важный шаг 
уже сделан.

Андрей Князев

Вот я и стал пенсионером. 
Не самое приятное превра-
щение само по себе, призна-
юсь я вам. А в моем случае 
оно усугубилось еще допол-
нительными моральными и 
материальными страдания-
ми, о которых считаю своим 
долгом известить вас, чтобы 
вы не повторяли моих оши-
бок и держали ухо востро. 
И да, это не только начина-
ющих пенсионеров касается, 
но и уже заслуженных. Каж-
дый может попасться. По-
этому читайте и не делай-
те, как я.

Для начала меня при-
знали предпенсионером. И 
в отделении ПФР сказали: 
через полтора года подой-
дет срок, чтобы пенсию 
начали выплачивать, мо-
жете тогда снова приехать 
лично. А можете (мне пря-
мо на бумажке написали, 
я цитирую) подать заяв-
ление электронно. И вот 
срок подошел. А я от ме-
ста прописки далеко живу, 
часа два езды, не меньше, 
да тут еще коронавирус. Нет, 
думаю, не поеду. Подам заяв-
ление, как мне посоветовали, 
электронно.

Попутно замечу (не для 
похвальбы, а чтобы понят-
ней ситуация была), с интер-
нетом я давно на «ты», лет 
25 с ним вожусь. Не то что-
бы какой-то хакер или там 
компьютерный гик, но, что 
называется, уверенный поль-
зователь. И вот я через сайт 
«Госуслуги» подаю заявление 
и сам в другой город спокой-
но уезжаю - пенсия меня типа 
найдет.

Но нет ответа. Никакого. 
Проходит месяц. На сайте 
по поводу моего заявления 
указано: «Промежуточные 
результаты: принято в ра-
боту». Ну, думаю, работают 
люди, пенсион мне считают, 
но все-таки еще одно заявле-
ние пишу. И снова тишина, и 
снова по второму заявлению 
сообщение: «Промежуточ-
ные результаты: принято в 
работу».

Ладно, я возвращаюсь в 
Москву, записываюсь на лич-
ный прием в отделении ПФР. 
Для точности: ПФР №8 по 
Москве и области (Орехо-
во-Борисово Южное). Тоже, 
кстати, записаться - непро-
стое дело. Телефоны там на-

глухо молчат или заняты. 
Записываюсь опять-таки че-
рез интернет на ближайший 
возможный день, а это через 
три недели! Ладно, подожду. 
И вот поехал. День потерял. 
Три часа туда, три - обратно.

А главное, я с этим ПФР 
№8 как в молодость вернул-
ся. В худшем смысле этого 
слова. Будто перелетел на 30 
лет назад во времена мону-
ментальных табличек «При-
ема нет», «Мест 
нет» и «Пива 
нет». В годы, 
когда мне 
как проси-
т е л ю - п о с е -
тителю нигде 

были не рады и еле сдержи-
вались, чтобы не нахамить, 
а порой и не сдерживались. 
Так и там, в ПФР №8 по Мо-
скве и МО (Орехово-Бори-
сово Южное). Кстати, я не 
зря заразиться боялся: у всех 
сотрудников маска хорошо, 
если на одном ухе болтается, 
а то ее и вовсе 
нет.

Итак, с над-
м е н н о с т ь ю , 
п е р е х о д я щ е й 
в торжество, в 
ПФР №8 мне 
объяснили: вы 
подавали свои 
заявления НЕ-
ПРАВИЛЬНО. 
Вам надо было 
подать о НА-
З Н АЧ Е Н И И 
пенсии. А вы 
подали о ДО-
СТАВКЕ. Вот 
они, есть у нас 
тут в компь-
ютерах, эти 
ваши непра-
вильные заявления. А так у 
вас срок прошел, и за один 
месяц вы пенсии не получи-
те. И таким, знаете ли, ра-
достным тоном, как будто я 
им сейчас премию выдам за 
то, что они эти мои рубли для 
государства сэкономили.

Нет, я не буду апеллиро-
вать к гуманности и чело-
вечности сотрудников этого 
отделения ПФР, вряд ли есть 
в копилке их жизненных 
свойств эти качества. Не 
буду восклицать: почему бы 
вам не черкнуть мне хотя бы 
два слова в ответ: вы, граж-
данин, неправильные нам 
заявления подаете, вам надо 
н а п и с а т ь так-то и так-то.

В о п р о с 
другой: я, как 
человек, еще 
советской 
с и с т е м о й 
воспитан-
ный, знаю: 
чиновники 
на все за-
я в л е н и я 

г р а ж д а н 
обязаны отвечать. И за-
кон этот никто не от-
менял. Точнее, в новой 
России приняли новый: 
Федеральный закон от 
02.05.2006 №59-ФЗ «О по-
рядке рассмотрения об-
ращений граждан РФ». 
И там статья 10, пункт 4: 
«Гос орган… дает письмен-
ный ответ по существу…» 
И никаких исключений 
для заявлений, поданных 
по интернету, там нет.

И еще я вам скажу: сайты 
«Госуслуги» и ПФР организо-
ваны так, что даже довольно 
опытному пользователю ин-
тернета разбираться в них 
непросто (что со мной и про-
изошло). Для примера: чтобы 
тебе начислили пенсию, нуж-
но указать реквизиты счета, 

на который 
пенсию зачис-
лять. Но нигде 
не говорится, 
что счет этот 
должен быть 
в платеж-
ной системе 
«Мир». А если 
в другой си-
стеме? Тогда 
(сказали мне 
в отделении) 
пенсия не дой-
дет.

В общем, 
дорогие пен-
сионеры: хо-
дить вам в от-
деления ПФР 
- не перехо-

дить. Здоровы вы или боль-
ны, далеко живете или близ-
ко, двигаются у вас ноги или 
нет, пандемия на дворе или 
эпидемия, все равно извольте 
являться лично. По телефону 
вас пошлют, по интернету не 
ответят.

В ЖУКОВСКОМ ИЗОБРЕЛИ 
ЛЕТАЮЩИЙ АВТОМОБИЛЬ
Сюжет из знаменитого фильма «Пятый эле-
мент» становится реальностью в Подмоско-
вье. Специалисты Центрального аэрогидро-
динамического института им. Н.Е. Жуковского 
(ЦАГИ) работают над созданием летающего 
автомобиля.
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C 1 июля 2021 года все бан-
ки обязаны зачислять пен-
сии и социальные выплаты 
только на карты нацио-
нальной платежной систе-
мы «Мир». До тех пор, пока 
человек не откроет такую 
карту, он не будет получать 
выплаты. Все они придут 
только после того, как он 
получит  карту «Мир».
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Полную инфор-

мацию о назначении 
вам пенсии и ее 

размере вы можете 
получить в своем 

личном кабинете на 
сайте госуслуг и пор-
тале ПФР. Там же вы 
можете обратиться 
с вопросами по лю-
бым темам, касаю-

щимся пенсионного 
обеспечения.

ПЕРВОЕ ПРИЧАСТИЕ
Ничто человеческое не чуждо Сергею Литви-
нову, соавтору (вместе с сестрой Анной) мно-
жества замечательных и известных всей стра-
не детективных романов. Он, по сути, оказался 
так же беззащитен перед нашей пенсионной 
системой, как и рядовые граждане. И счел 
своим долгом поделиться печальным опытом с 
читателями «МН».
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Переделкино 
или Перепискино

Ни на картах, ни по доку-
ментам Переделкина не су-
ществует. Дело в том, что в 
90-е годы сотрудник местной 
администрации, обидевшийся 
на то, что ему не дали здесь 
дачу, издал постановление 
о присоединении поселка к 
ДСК «Мичуринец». С тех пор 
так все и осталось.

История поселка началась 
в 1933 году. По дошедшей до 
нас легенде, якобы Максим 
Горький посоветовал Сталину 
перенять европейский опыт и 
построить для советских пи-
сателей поселок, в котором 
они могли бы жить и творить 
на природе. Вождь подумал 
и решил, что «писательский 
колхоз» неплохо впишется в 
программу пятилетки, и рас-
порядился построить для ин-
женеров человеческих душ 
ровно 50 домов. «Лучше было 
бы не Переделкино, а Перепи-
скино», - пошутил, он покури-
вая свою знаменитую трубку.

Мишка-Пастернак 
и огород с капустой

Одним из первых поселен-
цев дачного поселка стал Бо-
рис Пастернак. Вначале он 
занимал дачу на ул. Тренева, 
но в 1936 году переехал на ул. 
Павленко, где сегодня открыт 
дом-музей, в котором до сих 
пор ощущается жизнь полу-

вековой давности. По словам 
экскурсоводов, это единствен-
ная дача в поселке, где при 
жизни поэта никогда не было 
телефона. Это был такой спо-
соб убежать от суетной Мо-
сквы. Ведь до Переделкина 
поэт за 10 лет не написал ни 
одного стихотворения.

Находясь в доме Пастер-
нака, достаточно оглядеться, 
рассмотреть обстановку и по-
чувствовать: все, что окружа-
ло поэта, так или иначе вошло 
в его творчество. Сосны за ок-
ном, рояль, трюмо, черниль-
ница, цветы, яблоневый сад, 
посаженный им самим. Виды 
и атмосфера поселка ча-
сто упоминаются в стихах 
Бориса Пастернака. Он 
же окрестил поле рядом со 
своим домом Неясной По-
ляной, по аналогии с Ясной 
Поляной Толстого.

Его окружали вещи не-
замысловатые, только то, 
что нужно для жизни.  Рабо-
чий кабинет писателя про-
сторен и почти пуст, имен-
но здесь появились многие 
его стихотворения и роман 
«Доктор Живаго». Тут же 
он узнал о присуждении 
ему Нобелевской премии в 
области литературы.

В то же время жизнь 
Пастернака в Переделкине 
не была лишена и традици-
онных дачных забот. Напри-
мер, прямо перед домом были 
разбиты грядки с капустой, за 

которыми он ухаживал. Каж-
дую весну сам перекапывал 
огород.

Борис Пастернак много гу-
лял по переделкинским лесам. 
Во время прогулок его непре-
менно сопровождал пес Миш-
ка - лохматая черная дворняга. 
Соседи очень любили 
Мишку за его добрый 
нрав и деликатность и с 
почтением звали Миш-
ка-Пастернак. И когда 
однажды зимой в Подмо-
сковье для профилактики 
бешенства отстреливали 
бродячих собак, Борис 
Леонидович специально 

приехал из Москвы предупре-
дить пса, чтобы он не выхо-
дил на дорогу. Как ни странно, 
Мишка все понял и перестал 
разгуливать по поселку…

Дерево с сапогами
Всего пять минут неспеш-

ной ходьбы отделяют дом 
Пастернака от дачи другого 
поэта Корнея Чуковского.

Уже у входа на участок 
экскурсантов ждет необыч-

ный экспонат - дерево, 
увешанное ботинками, 
сапогами, валенками… 
Созданное стараниями 
работников музея, оно 
как будто из стихотво-
рения Чуковского «Чу-
до-дерево». Рассказыва-
ют, что большой клен 
перед домом однажды 
вдруг оказался без ли-
ствы. Все решили, что 
он погиб, и собирались 
спилить. Но в один пре-

красный день сюда пришел 
директор музея с большим 
количеством поношенных 
детских башмаков и развесил 
их на старый клен. После это-

го дерево вновь покрылось 
листвой.

Корней Иванович посе-
лился в дачном поселке в 
1938 году на одной из главных 
улиц. Ему достался неоштука-
туренный, необитый досками 
дом. Соседи шутили, что его 
выстроили последним, вот и 
не хватило дерева.

Жили переделкинцы весе-
ло, ходили друг к другу в го-
сти, днем играли в волейбол, 
а вечером обсуждали рома-
ны, часто не написанные, а 
сердечные… А через три 
года началась Великая Оте-
чественная война. В доме 
Чуковского расположилась 
зенитная батарея, жили сол-
даты. После войны дом со-
хранился, осталась нетрону-
той и библиотека поэта.

Книги всегда были укра-
шением дома Чуковских, где 
часто гостили самые малень-

кие жители поселка. Особый 
восторг у детей вызывала 
простая самодельная люстра 
с изображениями известных 
персонажей стихотворений 
Корнея Ивановича, которую 
смастерила поклонница писа-
теля. И почти легендарными 
стали костры Чуковского, во-
круг которых под музыку во-
дили хороводы и оживали пер-
сонажи из «Мухи-цокотухи», 
«Айболита» и «Приключений 
Бибигона». Кстати, благодаря 
стараниям сотрудников музея 
костры здесь проводятся до 
сих пор и каждый год собира-
ют сотни ребят и их родителей.

Ирина Смирнова

ГДЕ НАЙТИ 
НЕЯСНУЮ
ПОЛЯНУ

Вдали от любопытных 
глаз, шума и суеты ме-

гаполиса расположился 
писательский городок 

Переделкино. Уютные до-
мики,  сказочная природа 

и атмосфера, в которой 
творили наши знамени-

тые литераторы, при-
влекают многочисленных 
туристов.  Они с удоволь-
ствием слушают местные 

байки и рассматривают 
любопытные экспонаты

  домов-музеев.

Кто обул дерево и Мишка-Пастернак

М

н
у
са
С
р
к
р
д
ю
п
в
ст
о
сп

Литературное Переделкино - уди-
вительное место. Живописными тро-
пами по местам, уже несколько по-
колений вдохновляющим творческих 
людей, можно бродить часами. Но са-
мое интересное в этих дачных путеше-
ствиях - возникает такое ощущение, 
что хозяин дома, в который вы пришли 
в гости, просто вышел ненадолго, на-
пример купить печенья к чаю, и вот-
вот вернется, чтобы рассказать вам 
про свою новую книгу или вспомнить, 
как он за эту дачу боролся, кто за со-
седним забором живет, а к кому хи-
трый кот столоваться ходил…

Павел, можно сказать, во-
плотил в жизнь расхожую 
сентенцию о том, что худож-
ник живет в своих картинах. 
Он в них действительно жи-
вет - холсты в подрамниках 

являются сегментами 
модульных сооруже-
ний, которые созда-
тель называет «бомж-
домами».

- Я сначала раз-
рабатываю на ком-
пьютере 3D-модель 
будущего домика, 
потом собираю его, 
скрепляя холсты пер-

фолентой, - рассказывает 
художник. - Живу в нем и 
параллельно расписываю. 
Как только чистые холсты 
кончаются, разбираю кон-

струкцию и везу картины 
домой.

Обычно Павел выбирает 
место дислокации где-нибудь 
в Подмосковье. В этом году 
Суслов решил возвести до-
мик на территории усадьбы 
Быково-Марьино.

- Объект этот в принципе 
закрытый но волонтеры фон-
да «Возрождение» договори-
лись с собственником, чтобы 
меня пустили на остров, дали 
лодку, - рассказывает Павел.

В домике достаточно ме-
ста для одноместной палатки, 

где художник и живет. У него 
есть постель и газовая плит-
ка. Павел там обитает вместе 
со своим котом Фродо, кото-
рый чувствует себя на остро-
ве прекрасно и даже научился 
переплывать озеро.

- «Сердце» состоит из десят-
ков холстов-сегментов, но не-
посредственно на нем я распи-
сываю только пять, - поясняет 
Павел. - Остальные вынимаю, 
переправляюсь с ними на ма-
терик и уже там пишу.

На днях художник пере-
плыл озеро, оставил лодку 
в кустах и целый день писал 
в парке. Вернулся и увидел 
страшную картину.

- Мои вещи были выброше-
ны, - говорит Павел. - Но самое 
главное - холсты с готовыми 
работами проткнуты. Сейчас 

начну реставрировать карти-
ны. Зла ни на кого не держу…

Кстати, Суслов не зря на-
звал свой проект «бомж-дом». 
Такие модульные строения из 
подручных материалов воз-
водят бездомные люди, их не-
мало в подмосковных лесах. 
Название точное по форме, 
но и по сути приближающее 
зрителя к идее свободы твор-
чества, свободы художника 
от рамок и условностей. 

Зимой Суслов трудится 
дома, в своей однокомнатной 
квартире в Жуковском. Как 
рассказывают знающие его 
люди, комнату разделил пере-
городкой на две части - спаль-
ню и мастерскую. Свою серию 
«бомж-домиков» в будущем 
году планирует продолжить 
плавучим домом - «уточкой», 
на котором собирается про-
плыть по Москве-реке от Жу-
ковского до Коломны.

Андрей Князев

Почти десять лет житель подмосковного Жу-
ковского Павел Суслов строит летние дома из 
холстов, в которых сам до поздней осени и жи-
вет. И в это же время расписывает стены своего 
временного обиталища.

«БОМЖ-ДОМ» ДЛЯ ХУДОЖНИКАВ
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Самый известный из них - 
капсаицин. Именно он придает 
остроту чили и другим перцам. 
А у человека это вещество 
увеличивает термогенез. Так 
называют процесс, в резуль-
тате которого наш организм 
выделяет тепло и частично 
сжигает собственные жиры. 
Знакомое нам ощущение теп-
ла и жара, которое возникает 
после острой трапезы, - прямое 
проявление термогенеза.

Недавно было опублико-
вано исследование, в котором 
японцы сравнивали, как проис-
ходит потеря энергии после за-
втрака. В одном случае он был 
с добавкой капсаицина, в дру-
гом - обычный завтрак без вся-

ких сжигателей жира. Острая 
еда увеличила расход энер-
гии на 23%. Выяснилось, что 
капсаицин реально вызывает 
изменения в работе 20 различ-
ных белков, которые снижали 

синтез жиров и увеличи-
вали расход энергии.

Но в борьбе с жиром капсаи-
цин не одинок. В черном перце 
есть вещество пиперин, а в им-
бире - гингерол и шогаол. Эти 

природные вещества тоже сти-
мулируют термогенез. Одни 
делают это быстрее, другие 
- медленнее. Но уже понятно, 
что смеси из специй и пряно-
стей оказывают комплексное 
действие на организм и реаль-

но влияют на усвоение жиров и 
расход энергии.

В России специи не 
столь популярны. 
Но мы рекоменду-
ем чаще применять 

их при готовке, а на 
столе вместо солонки 

поставить мельничку 
с перцем. Это очень полезная 
привычка - заодно вы будете 
сокращать потребление соли, 
избыток  которой вообще по-

лезным не бывает. Кроме того, 
при жарке и готовке в духовке 
или на гриле, когда воздействие 
высокой температуры очень 
сильное, они препятствуют об-
разованию канцерогенов.

Еще недавно отношение 
врачей к специям было очень 
осторожным. Но сейчас мно-
гое изменилось, для печени 
специи оказались вообще без-
вредны. И к развитию хро-
нического гастрита, болезни 
достаточно серьезной, они 
не имеют никакого отноше-
ния. Не рекомендуется острое 
лишь при циррозе и сердечной 
недостаточности.

Вадим Воркин

На телевидении активно 
рекламируют чудодейственные 
средства, которые будто бы сжигают жир. 
Разумеется, это заурядное мошенничество, 
на котором кто-то делает миллионы. Но не 
так давно ученые обнаружили несколько 
настоящих сжигателей жира.

Мировая проблема
Сегодня многие науч-

ные коллективы заня-
ты изучением проблем 
со здоровьем, которые 
начинаются после пере-
несенного ковида. В 
авторитетном медицин-
ском журнале The Lancet 
были опубликованы 
результаты одного из 
самых масштабных ис-
следований на эту тему. 
Они говорят о том, что 
даже спустя месяцы по-
сле заболевания, пусть 
оно и прошло практиче-
ски незамеченным или 
в легкой форме, у че-
ловека могут развиться 
симптомы постковида, 
которые затрагивают 
различные системы ор-
ганизма: дыхательную, 
сердечно-сосудистую, 
нервную, эндокринную. 

Как это бывает
Эксперты составили 

пятерку самых опасных 
мишеней, по которым 
коронавирус бьет в орга-
низме.

На первое место вы-
шла, разумеется, ре-
спираторная система. 
Одни из самых частых 
симптомов постковида - 
длительная одышка (не 
только при нагрузке, но и 
в состоянии покоя), ощу-
щение неполного вдо-
ха. Кроме того, многие 
пациенты испытывают 
боли в области грудной 
клетки, связанные с по-
вреждениями в легких. 
А у части развивается ле-
гочный фиброз (процесс 
замещения тканей легко-
го соединительной), хотя 
хорошая новость в том, 
что этот фиброз все же 
обратим и со временем 
проходит.

Кроме того, вирус 
бьет по системе сосудов и 
сердцу. В результате у пе-
реболевших возрастает 
риск острых нарушений 
мозгового кровообраще-
ния (в том числе инсуль-
тов). Многие жалуются 
на тахикардию. Из гроз-
ных осложнений новой 
коронавирусной инфек-
ции можно выделить 
сердечную недостаточ-

ность, кардиомиопатию, 
острый коронарный син-
дром, инфаркт миокар-
да, а также тромбозы и 
тромбофлебиты вслед-
ствие нарушения систе-
мы гемостаза (свертыва-
емости крови).

Действует вирус и на 
желудочно-кишечный 
тракт. Многие жалуются 
на долго не проходящие 
боли в области живота, 
постоянную тошноту, 
потерю аппетита, диа-
рею.

Еще одна мишень ви-
руса - центральная нерв-
ная система. Отсюда тре-
вожные расстройства, 
депрессия, бессонница, 
нарушения внимания и 
памяти. Врачи даже ста-
ли выделять отдельный 
постковидный синдром 
brain fog («туман в го-
лове»). К проявлениям 

расстройства нервной 
системы также относят 
аносмию (исчезновение 
запахов) и извращение 
вкусов (многие переста-
ют есть мясо, потому что 
для них оно пахнет гни-
лью и т. д.).

Не стоит забывать и 
об эндокринной систе-
ме, которую вирус так-
же не обходит стороной. 
Если переболевший по-
стоянно ощущает повы-
шенную утомляемость, 
нельзя исключать, что 
сбой дала функция над-
почечников и организм 
перестал вырабатывать 
гормон кортизол в не-
обходимых количествах. 
Постоянная усталость 
- один из симптомов де-
фицита кортизола. В 
особенно тяжелых слу-
чаях пациент даже по-
сле сна чувствует себя 

полностью разбитым и 
неотдохнувшим. Об эн-
докринных нарушениях 
может говорить и такой 
часто встречающийся 
симптом, как выпадение 
волос (вплоть до облы-
сения).

Из прочих проявлений 
постковида выделяют 
также нарушение имму-
нитета, кожные прояв-
ления, боли в мышцах и 
суставах.

Углубленная 
диспансеризация

Наиболее уязвимы как 
перед самим ковидом, так 
и перед его последствия-
ми люди с хроническими 
заболеваниями. Врачи 
выделяют несколько 
групп патологий, при ко-
торых осложнения наи-
более критичны и могут 
привести к неблагопри-
ятным исходам и даже к 
смерти пациента.

Речь идет о болезнях 
легких (в частности, о 
бронхиальной астме), 
сахарном диабете, онко-
логии, аутоиммунных па-
тологиях. В то же время 
снижение иммунитета в 
ходе борьбы организма с 
коронавирусной инфек-
цией неизбежно приво-
дит к обострению любых 
хронических заболева-
ний.

В повышенной группе 
риска по тромбозам на-
ходятся люди, имеющие 
хронические заболева-
ния, связанные с нару-
шением обмена веществ, 
избыточным весом, а 
также с хроническими 
заболеваниями сердца. 
Кроме того, пожалуй, са-
мое жизнеугрожающее 
состояние после болезни 
- это нарушение гемоста-
за и последующий тром-
боз легких и легочной 
артерии, который спо-
собен привести к смерти 
человека.

Врачи рекомендуют 
всем пациентам, которые 
столкнулись с любыми 
проявлениями постко-
вида и долго не могут 
восстановиться после за-
болевания, пройти углу-
бленную диспансериза-

цию. Такая возможность 
появилась - с 1 июля в 
России запущена расши-
ренная программа дис-
пансеризации для пере-
болевших COVID-19. 
Вовремя проведенные 
обследования помогут 
выявить и скрытые про-
блемы со здоровьем.

Вот список 
обследований, 
которые включены в 
новую программу:

 измерение сатурации 
(концентрации 
кислорода) в крови в 
покое;

 тест с 6-минутной 
ходьбой (при наличии 
жалоб на одышку 
или беспричинное 
появление отеков);

 спирометрия - 
помогает оценить 
функциональное 
состояние бронхов;

 определение 
концентрации 
D-димера в крови - 
выявляет риски 
тромбообразования;

 общий (клинический) 
и биохимический 
анализы крови - 
помогают оценить, 
например, наличие 
воспалительных 
процессов в 
организме пациента, 
скрытое течение 
инфекций.

По мере необходимо-
сти и в зависимости от 
полученных результа-
тов обследований врач 
может назначить допол-
нительные процедуры, 
например, Эхо-КГ (УЗИ 
сердца), КТ легких, ду-
плексное сканирование 
вен нижних конечностей, 
а также направить к уз-
ким специалистам.

Если будут выявлены 
какие-то осложнения ко-
ронавируса или хрониче-
ские заболевания, вас по-
ставят на диспансерное 
наблюдение. А это зна-
чит, что будут назначены 
углубленная диагности-
ка, а также (возможно) 
программа реабилита-
ции и поддерживающей 
терапии.

Реабилитация по ОМС
Проблема реабили-

тации таких пациентов 
сегодня стоит особенно 
остро не только у нас, но 
и во всем мире. И этой 
темой активно занялись 
частные клиники. По-
следние, конечно, дела-
ют это не бесплатно, 
при этом их программы 
нередко содержат мно-
го вряд ли действитель-
но необходимых (хотя 
и приятных) процедур. 
Например, массажи, спа-
капсулы, ароматерапия 
и т. д.

Если вам не жалко 
времени и денег - ради 
бога. Однако не забы-
вайте, что углубленная 
диспансеризация сегодня 
включена в Программу 
государственных гаран-
тий бесплатного оказа-
ния гражданам медицин-
ской помощи на 2021-2023 
годы, то есть положена 
вам бесплатно по полису 
ОМС. 

Смело обращайтесь 
за помощью, если про-
сто испытываете непри-
ятные симптомы. «Важ-
но учитывать, что есть 
такие ситуации, когда 
промедление недопусти-
мо, - рассказывает док-
тор медицинских наук, 
эксперт страховой ме-
дицинской организации 
Алексей Березников. - 
Пациенту оказывается 
или уже оказана меди-
цинская помощь, но тре-
буется содействие стра-
ховой компании по ОМС. 
На этот случай разра-
ботан сервис «Линия по-
мощи». Для того чтобы 
им воспользоваться, не-
обходимо просто запол-
нить обращение на сайте. 
Интуитивно понятная 
форма доступна с лю-
бого гаджета. Эксперты 
подключатся к решению 
вопроса с медицинскими 
организациями, прове-
дут экспертизу качества 
медицинской помощи 
и дадут рекомендации 
по дальнейшим шагам, 
маршрутизируют паци-
ента в нужное медицин-
ское учреждение».

Арина Петрова

ПЯТЬ ГЛАВНЫХ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 
КОРОНАВИРУСА

Почти каждый третий пациент, переболевший 
новой коронавирусной инфекцией, сталкивается с 

постковидом или лонгковидом. Для этого состояния 
выделили даже отдельное наименование в 

Международной классификации болезней, признав 
проблему предельно серьезной. Поэтому в России 
решили расширить программу диспансеризации 

для перенесших ковид. «Мир Новостей» узнал, 
какие углубленные обследования можно пройти в 
поликлинике по полису ОМС и на какие симптомы 

нужно обратить пристальное внимание.

ПЕРЕЦ СЖИГАЕТ ЖИР
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Минприроды направило в 
Минпромторг предложение 
запретить в России 28 видов 
не поддающихся переработке 
товаров и упаковку из пласти-
ка. Речь идет о пластиковых 
пакетах, ватных палочках, 
пластиковой посуде, цветных 
бутылках из пластика, упа-
ковках для яиц и т. п. Так ли 
нам необходимо отказывать-
ся от привычных и удобных 
вещей?

Авоська, снова 
здравствуй!

Большую часть из этого 
перечня из 28 «запретных» 
пластиковых предметов и 
упаковок вполне можно за-
менить картонными, стеклян-
ными и деревянными анало-
гами. Не нашли замены пока 
только пластиковым капсу-
лам для кофе в автоматах.

А вот переработать такой 
пластик очень сложно или 
невозможно. При сжигании 
пластика на свалках или му-
сорных заводах образуются 
канцерогенные соединения, 
способные вызывать разви-
тие онкологии у людей, живу-
щих поблизости.

Противники замены пла-
стиковой тары картонной 
говорят о новых издержках 
для торговли и о том, что 

все это опять ударит по кар-
ману потребителя. В связи с 
этим в Союзе потребителей 
предложили вернуть в обра-
щение тару покупателей. В 
СССР было время, когда за 
молоком, кефиром и квасом 
ходили со своими стеклян-
ными бутылками. Похоже, 
все хорошо забытое старое 
возвращается на круги своя, а 
на смену неразлагающемуся 
в земле и воде пластиковому 
пакету скоро придет старая 
добрая авоська. В ней, кста-
ти, удобно хранить овощи и 
фрукты: так они дольше не 
портятся.

Программу «Сдай бутылки 
- получи деньги» тоже соби-
раются вернуть. И произво-
дителям польза, и экологии.

60 млн тонн отходов 
закапываем 
в землю

Издержек и вреда от пла-
стика гораздо больше, чем 
пользы и эфемерного уде-
шевления товаров, уверяют 
в Минприроды. Глава ведом-
ства Александр Козлов при-
вел статистику: сейчас 60 млн 
тонн твердых коммунальных 
отходов в год, более 94% все-
го мусора в России, в том чис-
ле и пластика, «идет в ямы и 
остается нашим детям».

Наши потомки унаследуют 
мусорную свалку вместо пла-
неты и полный плавающих 
пластиковых пакетов океан. 
Ведь мусор из земли во время 
дождей вымывается в реки, а 
оттуда попадает в моря и дру-
гие водоемы.

Уже сейчас Большое тихо-
океанское мусорное пятно - 
размером с Францию. Еще два 
гигантских мусорных пят-
на из пакетов и остатков 
пластика, сравнимые по 
площади с государствами 
среднего размера, плавают 
в Атлантическом океане, 
еще одно - в Индийском.

И в них постепенно, как 
мы уже сказали, зарожда-
ется новая жизнь.

Что опасного 
в пластисфере 
и микропластике?

По оценкам экспертов, из 
года в год масса плавающих 
в воде отходов увеличива-
ется на 10 млн тонн. Около 
80% мусора в воде состав-
ляет пластик. Его глотают и 
погибают от этого морские 
птицы, черепахи и дельфины. 
Пластиковый мусор находят 
в желудках рыб. А ведь мы 
их едим. По пищевой цепочке 
частицы микропластика по-
падают и в организмы людей. 

При этом пластиковый 
мусор в реках, морях и оке-
анах дробится на частицы и 
превращается в своего рода 
накопитель ядов, впитывая 
их словно губка. Доказано, 
что микропластик впитыва-
ет такие токсины, как поли-
хлорированные бифенилы и 
пестициды. Ученые говорят, 
что микропластик обладает 

мутационным воздействием. 
И к каким мутациям он при-
ведет у животных и человека, 
пока остается только догады-
ваться.

«Мы сейчас проводим се-
рию экспериментов, скармли-
вая лабораторным рыбам тот 
полиэтилен, который извлек-
ли из воды в порту Сан-Диего. 
Хотим посмотреть, будут ли 
яды накапливаться в орга-
низме и проявятся ли у рыб 
признаки отравления», - со-
общила американским СМИ 

ученый из Калифорнийского 
университета Челси Рокмен.

А вот те самые голланд-
ские ученые, которые на-
звали новую экосистему на 
мусорных пятнах в океане 
пластисферой, обнаружили 
еще одно тревожное обстоя-
тельство. Оказалось, на пла-
стиковом мусоре часто встре-
чаются колонии бактерий, 

относящихся к роду ви-
брионов. Как и возбуди-
тель холеры, многие из 
этих микроорганизмов 
опасны для рыб, мол-
люсков, ракообразных, 
млекопитающих и - че-
ловека. Получается, мы 
своими руками, своими 
пластиковыми отходами 
готовим себе в океане 
новую биологическую 
бомбу, которая может 

рвануть в любой момент.
Чтобы снизить шансы на 

развитие такого сценария, 
Минприроды подготовило 
законопроект, обязывающий 
направлять на переработку 
весь мусор, с которым можно 
это сделать. К 2030 году ми-
нистерство надеется довести 
долю перерабатываемой упа-
ковки на российском рынке 
до 85%. Законопроект будет 
внесен в Госдуму в ближай-
шее время.

Ольга Поплавская
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы на этой неделе могут 
стать рабами обстоятельств. 
Во многих отношениях все сей-
час будет зависеть от вашего 
окружения. Учитесь строить 
благонадежные отношения и 
плывите по течению. В четверг 
у вас появится покровитель, 
воспользуйтесь этим. Избегай-
те авантюризма во вторник.

Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Жизненные силы у Стрельцов 
будут расти, но чрезмерное 
самодовольство может ос-
ложнить отношения с окружа-
ющими. Усмирите свою гор-
дыню, и отношение окружаю-
щих к вам резко изменится. В 
среду ждите сюрпризов и го-
стей. В понедельник избегай-
те любых рисков, касающихся 
финансов.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам не стоит суетиться и 
пытаться сделать все и сразу, а 
действовать по намеченному 
плану. Кроме того, проанали-
зируйте свой режим дня, высы-
пайтесь и начните прием кур-
са витаминов. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. В понедельник воз-
можны финансовые потери.

Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

Тельцам в данный период сле-
дует сделать упор на незавер-
шенные дела. Лучше, если вы 
будете действовать по наме-
ченному списку. Не забудьте 
себя порадовать каким-нибудь 
приятным подарком, если вы 
хорошо потрудились. В пятни-
цу лучше не спорить. Во втор-
ник не опаздывайте.

Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Раки могут встать перед не-
простым выбором: профес-
сиональный долг или личные 
планы. Попробуйте найти 
компромисс, не стесняйтесь 
попросить о помощи ваших 
коллег и друзей. В четверг ваш 
ключ к успеху - выдержка и 
терпение. В субботу вам нуж-
ны отдых и внимание к своему 
здоровью. 
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Львам в данный момент стоит 
прислушаться к своему здо-
ровью. Избегайте самолече-
ния и вовремя обращайтесь 
к нужным специалистам, об-
ратите внимание на укрепле-
ние иммунитета. В среду об-
стоятельства будут на вашей 
стороне. Суббота - удачное 
время для крупных приобре-
тений.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Прекрасное самочувствие и 
высокий потенциал позволят 
Девам в данный период до-
браться до вершин всего запла-
нированного. Самое время от-
дать долги, а не спускать все на 
развлечения. В среду не прини-
майте ответственных решений. 
В четверг проявите дипломатич-
ность к окружающим. В субботу 
займитесь активным отдыхом.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Все служебные дела, начатые 
сейчас, закончатся у Весов 
особенно удачно. Можно по-
заботиться о своем здоровье, 
посетить сауну, косметиче-
ский салон. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Будьте 
внимательны в пятницу, велик 
риск обмана.

Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

У Скорпионов благоприят-
ное время для личной жизни. 
Многие проблемы, которые 
имелись у вас в отношениях 
с любимым человеком, сой-
дут на нет или будут решены 
общими силами. Холостякам 
представится шанс покончить 
с одиночеством. Старайтесь 
не создавать стрессовых ситу-
аций в среду.
Благоприятные дни - 29 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Вполне вероятно, в это время 
у Козерогов может возникнуть 
желание резко изменить все 
- начиная от внешности и за-
канчивая внутренним убран-
ством квартиры. Дерзайте, 
любые перемены сейчас будут 
вам только на пользу! В пятни-
цу не давайте ложных обеща-
ний. Понедельник удачен для 
финансовых вложений.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

В этот период Водолеям реко-
мендуется сохранять спокой-
ствие и душевное равновесие. 
Не придавайте большого зна-
чения мелочам, стремитесь 
к гармонии во всем, не хан-
дрите несмотря на погоду. В 
конце недели воздержитесь от 
семейных конфликтов. Поне-
дельник - прекрасный день для 
налаживания отношений. 
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 30 и 3.

У Рыб наступает период актив-
ных действий. Но все же поста-
райтесь сохранять душевное 
равновесие. Направьте свою 
энергию на благоустройство 
дома и общение с близкими 
людьми. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Будьте готовы к борьбе с 
препятствиями в понедельник.

Благоприятные дни - 29 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

29 СЕНТЯБРЯ - 
5 ОКТЯБРЯ

29 сентября - трин Венеры и Нептуна: аспект дарит вдохновение творческим лично-
стям, раскрывает художественный талант. 1 октября - квадратура Меркурия и Плутона: 
день может оказаться неблагоприятным для тех, кому есть что скрывать. 2 октября сек-
стиль Венеры и Плутона подарит сильные чувства и восприятие. День особенно благо-
приятен для работников культуры. 4 октября - трин Меркурия и Юпитера: удача в давно 
запланированных переговорах, успешный визит к начальству.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Спасение от пластисферы - два 
вида бактерий. Их недавно обнаружи-
ла исследовательница Робин Райт с 
кафедры фармакологии Университета 
Далхаузи в Канаде. Они оказались спо-
собны проникать в пластик и разрушать 
его, буквально поедать. К счастью, оба 
вида бактерий прекрасно себя чувству-
ют в соленой океанской воде.

ПЛАСТМАССА -  угроза для жизни
Недавно в океане обнаружили зарождение новых систем жизни на гигантских плавучих 

островах из пластикового мусора. Ученые назвали новую экосистему из тысяч видов 
бактерий и микроорганизмов, в том числе патогенных, пластисферой.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Законченный продукт производства. 7. Ве-
сеннее разливание рек. 10. Наименьшая оценка. 11. Профи - поклон-
ник Бахуса. 12. Праздничный наряд. 13. Набор конфет. 15. Джазовый 
трубач … Армстронг. 16. Наплыв на стволе. 17. Небольшая корзинка 
из прутьев. 18. Роковая куртизанка Э. Золя. 19. Желчность речи. 22. 
Объявление монаршей воли. 25. Матрасная ткань в полоску. 26. При-
дирки по пустякам. 29. Происшествие в горах. 31. Приталенная напар-
ница бутылки. 33. Польский город на Висле. 35. Радужный самоцвет. 
36. Ведьма, вредившая Руслану. 38. «Окольцованная» иномарка. 39. 
Ученый - большая шишка. 41. Султанат в Аравии. 42. Случайность в 
речи. 44. Воплощение человеколюбия. 47. Заносчивая гордячка. 49. 
Корзинное дерево-плакса. 50. Кормовая репа. 53. Геннадий, главный 
в КПРФ. 55. Аппарат на виновнице приливов. 56. Сыграл Пухова в «Ча-
родеях». 60. Мазь - жидкий парафин. 61. Остаток сверх меры. 62. До-
машнее в тетради школяра. 63. Энрике на поп-сцене. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Вера в довлеющий рок. 2. Кузен гамадрила. 3. Ве-
щая Сивка-Бурка. 4. Врач широкого профиля. 5. Камерон с ролью в 
«Маске». 6. Кристиан – легенда подиумов. 7. Легкая торговая построй-
ка в парке. 8. Обтягивающий слой. 9. Сетка на женских ножках. 14. 
Йоко – муза Леннона. 20. «Псевдоним» кутузки. 21. Вишня, украсившая 
двор японца. 23. Треска-беломорка. 24. Между Ягодой и Берией. 27. 
«Родня» рояля. 28. Отрезок времени в колонтитуле. 30. «Президент-
ский» аэропорт Москвы. 32. Штат рядом с Колорадо и Невадой. 34. Его 
дают, а потом сдерживают. 37. «Египетская» опера Верди. 40. Берет с 
козырьком. 42. Функция комнатного радиатора. 43. «Война и ...» Льва 
Толстого. 45. Король из пьесы Шекспира. 46. Выпечка, которой изба 
красна. 47. Садовый сосуд для цветов. 48. Там ремонтируют машины. 
50. «Голова» железнодорожного состава. 51. Егоза по-другому. 52. 
Творение рук мастера. 54. Вопль сродни «улюлю». 57. Пространство 
до горизонта. 58. Обращение Каменской к мужу. 59. Неподъемные у 
гоголевского Вия.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабаниха. 7. Таганка. 10. Меладзе. 11. Лангуст. 12. Дека. 13. За-
мятие. 15. Ива. 16. НЛО. 17. Теорема. 18. Дама. 19. Насадка. 22. Аббатиса. 25. Хан. 26. 
Пигмент. 29. Радар. 31. Иоанн. 33. Дружба. 35. Уолт. 36. Даная. 38. Сабо. 39. Шансонье. 
41. Нева. 42. Триатлон. 44. Головорез. 47. Эйзенштейн. 49. Аид. 50. Истукан. 53. Скво-
рец. 55. Лауреат. 56. Обводка. 60. Настрой. 61. Канадка. 62. Антошка. 63. Жадность. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Кислинка. 2. Багдад. 3. Игуана. 4. Амазонка. 5. Шлем. 6. Эдит. 7. Теле-
тайп. 8. Алгоритм. 9. Антрацит. 14. Яма. 20. Сухоруков. 21. Даниил. 23. Бабуин. 24. Игра. 
27. Гондола. 28. Евангелие. 30. Дарение. 32. Отс. 34. Броневик. 37. Яшин. 40. «Арго». 
42. Туземец. 43. Ион. 45. Лит. 46. Запев. 47. Эдгар. 48. Надежность. 50. Изолента. 51. 
Упорство. 52. Настойка. 54. «Оно». 57. Вина. 58. Додж. 59. Абаж.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №39 (1448)
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Шеф на собрании:
- Уважаемые коллеги! Кто из вас 

в этом году быстрее всех выполнит 
план, тот получит от меня шоколадку.

- Шеф, нам бы зарплату…
- Но я уже купил шоколадки!

- Как называется лицо, помогающее 
преступнику до того, как он совершил 
преступление?

- Сообщник…

- А если оно помогает преступнику 
после того, как он совершил 
преступление?

- Адвокат.

Вовочка как чувствовал, что от 
этого онлайн-образования стоит 
ждать какого-то подвоха. И тут на 
втором занятии Марья Ивановна 
сказала:

- Вова, папу с мамой быстро к 
монитору!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета в Сбербанке 
5469 4000 2590 5766. Он оформлен на 
помощницу хозяйки Татьяну. И если по-
мощь придет, есть надежда, что общими 
усилиями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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